
Роуминг 
требует 
переговоров 
Операторы 
не успевают 
изменить тарифы 
по предписанию ФАС

Сотовые операторы отреагиро-
вали на ультиматум Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
потребовавшей от МТС, «Мега-
Фона», «Вымпелкома» и Tele2 
за две недели выравнять тари-
фы в роуминге. «МегаФон» счи-
тает требование технически не-
выполнимым и готов оспаривать 
его в суде. Эксперты не считают 
внутрисетевой роуминг серьез-
ным бременем для абонентов, но 
для операторов его отмена может 
обернуться потерями в «несколь-
ко миллиардов рублей».

«МегаФон» считает требование 
ФАС о выравнивании тарифов на 
связь во внутрисетевом роуминге в 
России невыполнимым, заявила вче-
ра ТАСС операционный директор 
«МегаФона» Анна Серебряникова. В 
случае полной отмены внутрисете-
вого роуминга оператор понесет за-
траты «в несколько миллиардов ру-
блей, которые просто нечем возме-
стить», отметила она, предупредив о 
готовности «МегаФона» обжаловать 
возможные претензии ФАС в суде.

ФАС потребовала от операторов 
«большой четверки» уравнять усло-
вия роуминга в разных тарифных 
планах за две недели еще 17 июля. 
Служба установила, что разница цен 
на услуги связи в поездках, включая 
звонки внутри и за пределы регио-
на, СМС и передачу данных, эконо-
мически и технологически не обо-
снована. Цены в поездках не должны 
отличаться от цен в домашнем реги-
оне, полагает ФАС. При этом чем до-
роже тарифный план абонента, тем 
меньше для него разница в ценах 
на услуги сотовой связи дома и в по-
ездках, указывала служба в перво-
начальном варианте заявления. По-
следний тезис был удален из заявле-
ния на сайте ФАС. В «Вымпелкоме», 
МТС и Tele2 до сих пор не комменти-
руют требование службы. По словам 
топ-менеджера одного из операто-
ров, заявление ФАС было неожидан-
ным и жестким. Операторы вряд ли 
успеют выполнить требование ФАС 
до 31 июля. Они должны были уве-
домить абонентов об изменениях в 
тарифах за десять дней, то есть до 22 
июля, но этого не произошло.
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Багаж так просто не сдается
Комитеты Совета федерации выступили против ограничений  
для покупателей невозвратных авиабилетов

Неоднозначный законопро-
ект правительства, отменяю-
щий норму бесплатного про-
воза багажа для невозвратных 
авиабилетов, неожиданно по-
лучил отрицательную оценку 
двух комитетов Совета феде-
рации (СФ). Там рекомендова-
ли отклонить закон, считая, что 
он ухудшит положение пасса-
жиров, вынуждая их покупать 
более дорогие билеты. Но кри-
тика сенаторов может и не оста-
новить законопроект: во втор-
ник профильный комитет по 
экономполитике еще раз собе-
рется для его обсуждения. Сре-
ди участников рынка нет еди-
ного мнения о последствиях 
введения безбагажных биле-
тов. В «Аэрофлоте» и Nordwind 
настаивают, что это снизит це-
ну перевозки, а в UTair считают, 
что тариф введет пассажиров 
в заблуждение.

Комитеты СФ по экономполити-
ке (профильный) и конституцион-
ному законодательству (соиспол-
нитель) вчера рекомендовали от-
клонить на сегодняшнем заседа-
нии палаты правительственный 
законопроект об отмене обязатель-
ной нормы провоза багажа, вклю-
ченного в стоимость невозвратно-
го авиабилета.

Это первый голос законодате-
лей против безбагажных билетов. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 19 июля, на прош-

лой неделе Госдума вытащила про-
ект из долгого ящика (он был вне-
сен три года назад). Его приняли во 
втором и третьем чтениях без осо-
бых споров. Документ исключает 

из тарифа расходы на перевозку 
минимальной нормы багажа. По-
правки сохраняют в Воздушном 
кодексе (ВК) для возвратных биле-
тов право сдавать в багаж не ме-
нее 10 кг, но невозвратный тариф 
«может не предусматривать» нор-

му сдаваемого багажа. Перевозчик 
обязан информировать пассажира 
об условиях провоза багажа и руч-
ной клади при покупке билета. От-
дельно предлагается внести в ВК 
нормы ручной клади.

В заключении комитета по кон-
ституционному законодательству 
за подписью его главы Андрея Кли-
шаса поясняется, что при приня-
тии закона в Федеральных авиаци-

онных правилах необходимо «кон-
кретизировать понятия 

”
ручная 

кладь“ и 
”
вещи, находящиеся при 

пассажире“». Иначе перевозчик бу-
дет устанавливать вес и габариты 
ручной клади «без каких-либо ми-
нимальных норм», может быть вве-
дена «норма, стремящаяся к нулю». 
Тогда пассажиру придется покупать 
билеты по более дорогому тарифу 
— с привычными условиями про-

воза багажа и ручной клади,— а это 
приведет не к снижению стоимости 
перевозки, а к ее повышению. В ко-
митете также сочли, что в законода-
тельстве до сих пор не определен 
правовой статус работы лоукосте-
ров. В этом случае другие авиаком-
пании — не лоукостеры — могут 
этим злоупотребить, их пассажи-
ры могут не знать о невозможности 
провоза минимального бесплатно-
го багажа по тарифу. Возможная эко-
номия авиакомпаний из-за частич-
ного отказа от расходов на погруз-
ку багажа — около 45 руб. с пасса-
жира — «несоразмерна ограниче-
ниям, с которыми столкнутся пас-
сажиры». Положения закона могут 
«отрицательно сказаться на гаран-
тиях прав пассажиров» и ухудшить 
их положение, что противоречит 
Конституции (в ст. 55 говорится, что 
«не должны издаваться законы, от-
меняющие или умаляющие права 
и свободы»). Комитет рекомендовал 
доработать закон в согласительной 
комиссии с Госдумой. Сенаторы так-
же хотели бы получить от Минтран-
са разъяснения. В министерстве на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Но днем после заседания совета 
палаты источник 

”
Ъ“ в СФ сообщил, 

что профильный комитет соберется 
для обсуждения закона во вторник 
утром перед заседанием палаты. 
«Интерфакс» со ссылкой на источни-
ки сообщил, что палата планирует 
во вторник одобрить проект, так как 
возражения комитетов касались не 
принципа закона, а отсутствия нор-
мативных документов к нему.
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Военная авиация 
подставит крыло 
гражданской
Корпорация «Иркут» может получить 
дополнительный заказ на СУ-30СМ

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
поручило Минобороны РФ рассмотреть 
возможность закупки у корпорации «Ир-
кут» дополнительной партии многофунк-
циональных истребителей Су-30СМ. 
Полученные средства планируется на-
править на реализацию программы пас-
сажирского лайнера МС-21. Вложения 
в проект российских госбанков уже ис-
числяются миллиардами долларов. 
В сентябре первый МС-21 должен быть 
передан на испытания в Центральный 
аэродинамический государственный 
институт, где и будет продемонстриро-
ван Владимиру Путину.

О поручении для Минобороны рассмо-
треть возможность закупки у корпорации 
«Иркут» истребителей Су-30СМ 

”
Ъ“ сооб-

щил источник в аппарате правительства 
и подтвердил собеседник в Минобороны. 
Речь идет о дополнительной партии в 10–12 
машин данного типа. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в оборонном ведомстве, ситуация до 

конца не решена, «это действительно сей-
час обсуждается, вопрос находится на рас-

смотрении». Другой источник 
”
Ъ“ добав-

ляет, что полученные средства планирует-
ся направить на финансирование выпуска 
новейшего российского среднемагистраль-
ного самолета МС-21. Он совершил первый 
полет в Иркутске в конце мая. Средняя сто-
имость самолета составляет около $90 млн. 
Портфель твердых заказов — 175 самоле-
тов, по всем из них был получен аванс. К 
2022 году «Иркут» будет производить 70 ма-
шин в год. Вчера в «Иркуте» отказались ком-
ментировать 

”
Ъ“ возможную схему финан-

сирования проекта.
Российский тяжелый многоцелевой ис-

требитель Су-30СМ (совершил первый полет 
в 2012 году) — это модификация для россий-
ских ВВС экспортных самолетов Су-30МКМ 
и Су-30МКИ (поставлялись в Индию, Малай-
зию и Алжир). В общей сложности с 2012 го-
да для Минобороны было законтрактовано 
116 таких машин, 88 из них предназначе-
ны для ВВС, а остальные — для ВМФ, где они 
должны заменить Су-24М.

новости — с3

Малороссия заставила 
говорить об Украине
«Нормандская четверка»  
вновь занялась Донбассом

Лидеры стран «нормандской четверки» 
вчера провели двухчасовые переговоры 
по телефону, которые, однако, не приве-
ли к конкретным договоренностям. В хо-
де беседы стороны лишь выразили на-
мерение «согласовать окончательные 
шаги по безопасности» и продолжить ра-
боту над реализацией минских соглаше-
ний. Для этого президент России Вла-
димир Путин, президент Украины Петр 
Порошенко, президент Франции Эмма-
нюэль Макрон и канцлер Германии Анге-
ла Меркель договорились сначала орга-
низовать переговоры своих советников 
(в августе), а потом, возможно, встре-
титься и лично. Впрочем, по словам со-
беседников ”Ъ“ в Москве и Луганске, по-
догреть интерес к теме урегулирования 
украинского конфликта все же удалось, 
в том числе и за счет недавно вброшен-
ной в информационное поле темы ново-
го государства — Малороссии.

Каких-либо конкретных договоренностей 
по урегулированию в Донбассе в ходе вчераш-
них переговоров достичь не удалось. Как гово-
рится в сообщении пресс-службы президен-
та Украины по итогам встречи, «собеседники 
отметили важность полного прекращения ог-

ня, вывода тяжелого вооружения и проведе-
ния разведения сил с круглосуточным мони-
торингом ситуации СММ ОБСЕ». Иными сло-
вами, повторили все то, о чем говорилось ра-
нее. Отчет пресс-службы Кремля был еще 
скуднее — в нем говорится лишь то, что сто-
роны «обменялись мнениями по ситуации на 
юго-востоке Украины» на фоне продолжаю-
щегося обострения и условились «о дальней-
ших контактах, в том числе на высшем уров-
не». «Во второй половине августа должна со-
стояться встреча внешнеполитических совет-
ников глав государств нормандского форма-
та»,— добавили в пресс-службе президента 
Порошенко. После этого, возможно, лидеры 
стран «четверки» встретятся лично.

Как и раньше, президент Украины наста-
ивал на введении в зону конфликта мирот-
ворческой миссии ООН и «немедленном ос-
вобождении всех заложников, в том числе 
тех, кто незаконно удерживается на террито-
рии России, в частности Олега Сенцова и Ро-
мана Сущенко». Тему возможного введения 
миротворческого контингента в беседе с 

”
Ъ“ 

более подробно раскрыл источник в адми-
нистрации президента Украины. 
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ОСАГО становится все менее при-
влекательным для страховщи-
ков. Итоги июня по сборам это 
наглядно демонстрируют — впер-
вые за всю историю «автогра-
жданки» «Росгосстрах» уступил 
первое место по сборам в этом 
виде. Представители нового ли-
дера — «РЕСО-Гарантии» — гово-
рят, что им очень «неуютно» на 
этом месте, в компании всеми за-
конными способами сдерживают 
рост в сегменте ОСАГО. Подоб-
ным образом ведут себя все стра-
ховщики: средняя выплата в пер-
вом полугодии 2017 года выросла 
на 23%, до 77 тыс. руб., а средняя 
премия упала на 3%, до 5,8 тыс. 
руб.— водители накапливают 
скидки за безаварийную езду.

По данным Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА), за первое по-
лугодие средняя выплата в ОСАГО 

выросла на 23% по сравнению с тем 
же периодом 2016 года и превысила 
77 тыс. руб., средняя премия сокра-
тилась на 3%, до 5,8 тыс. руб. Сборы 
страховщиков составили 110,6 млрд 
руб. (минус 4%), а выплаты — 98,7 мл-
рд руб. (рост на 32%). Президент РСА 
Игорь Юргенс объясняет, что «эко-
номика этого вида давно перекоше-
на, эффект от замены выплат ремон-
том в 

”
автогражданке“ еще не проя-

вился и коэффициент убыточности в 
целом по РФ превышает 100%», ком-
пании вынуждены сокращать свое 
присутствие на этом рынке.

Так поступил лидер рынка «Рос-
госстрах». По итогам июня он впер-
вые за всю историю ОСАГО уступил 
первое место по сборам ближайше-
му конкуренту — «РЕСО-Гарантии»,— 
почти втрое сократив сборы в июне 
(2,4 млрд против 6,9 млрд руб. в ию-
не 2016 года). Как рассказал 

”
Ъ“ заме-

ститель главы РСА Евгений Уфимцев, 
«в ряде регионов компания снижала 
объемы несколько месяцев подряд, 
доля 

”
Росгосстраха“ по объему пре-

мии еще по итогам первого кварта-
ла 2016 года в целом по РФ составля-
ла 26,5%, по итогам второго квартала 
2017 года — снизилась до 17%».

Главный управляющий дирек-
тор «Росгосстраха» Николаус Фрай го-
ворит, что изменение доли связано 
в первую очередь с работой системы 
«Единый агент» (метод распределения 
убыточности между страховщиками). 
«Распределение долей на рынке ста-
ло более справедливым, особенно в 

”
токсичных регионах“, где на опреде-

ленном временном отрезке 
”
Росгос-

страх“ был единственной компани-
ей, продававшей полисы ОСАГО,— 
говорит господин Фрай.— Мы пер-
выми на себя приняли удар катастро-
фически выросшей убыточности, во 

многом связанной с деятельностью 
автоюристов и криминалитета».

В свою очередь, представители но-
вого лидера рынка — компании «РЕ-
СО-Гарантия» — своему первому ме-
сту по сборам радоваться не спешат. 
«Нам на нем очень неуютно,— гово-
рит заместитель главы страховщи-
ка Игорь Иванов,— первая компа-
ния по сборам в этом сегменте по-
чти втрое сократила объем продаж, 
и мы невольно поднялись на первую 
строчку, хотя сдерживаем рост в этом 
сегменте всеми законными метода-
ми». Последними, по его словам, яв-
ляются закрытие точек продаж в убы-
точных регионах и снижение агент-
ской комиссии за продажу полисов.

По итогам полугодия «Росгос-
страх» все же остается лидером сег-
мента со сборами в размере 21,3 мл-
рд руб. В компании не уточняют, бу-
дут ли и дальше снижать присутст-

вие на рынке. «Основная задача — 
вывести убыточность ОСАГО на ну-
левой уровень,— говорит господин 
Фрай.— Ожидаем, что принятые ме-
ры дадут эффект в 2018 году». Между 
тем сам рынок ждет от ЦБ до 2018 го-
да смягчения тарифной политики в 
ОСАГО. По словам Игоря Юргенса, 
лекарством от убыточности могут 
стать свободные тарифы. «Регулятор 
нас слышит,— уверен он.— Сообще-
ство в ближайшее время подготовит 
свой план либерализации ОСАГО». В 
ЦБ не спорят с необходимостью пе-
рехода к свободным тарифам, но сро-
ков не называют. Не стоит ждать и од-
номоментного отпуска тарифов — 
первым шагом станет расширение 
тарифного коридора, утверждали 
представители регулятора на между-
народном финансовом конгрессе в 
Санкт-Петербурге в середине июля.

Татьяна Гришина

ОСАГО сменило лидера
Страховщики минимизируют обязательные продажи

Среди российских выпускников от 8% до 
57% в зависимости от региона после окон-
чания вуза едут работать в другой субъект 
РФ. Максимален отток выпускников из Ады-
геи (57%), Ханты-Мансийского автоном-
ного округа (52%) и Ивановской области 
(52%), а минимален — с Камчатки (15%), 
Сахалина (14%), Ингушетии (12%) и Тывы 
(8%). Из Москвы и Санкт-Петербурга пере-
езжать в другой регион ради работы прихо-
дится 30–40% молодых специалистов.

По данным исследования Высшей школы 
экономики «Где учиться и где работать: межре-
гиональная мобильность студентов и выпуск-
ников университетов», преимущественно сту-
дентов из одного региона привлекают вузы 20 
субъектов РФ. Востребованнее всего учебные 
заведения Санкт-Петербурга и области, Москвы 
и области и Томского региона. В первую десят-
ку также входят Новосибирская, Воронежская, 
Тюменская, Саратовская и Омская области, Ха-
баровский край и Татарстан. В конце рейтин-
га оказались вузы Ямало-Ненецкого и Чукот-
ского АО — здесь для поступления в универси-
тет выпускники школ чаще всего переезжают 
в другой регион. С учетом финансовой доступ-

ности (доли бюджетных и платных мест, числа 
общежитий и прожиточного минимума регио-
на) лучший результат зафиксирован у Санкт-Пе-
тербурга и Амурской области, а с учетом качест-
ва вузов (доли первокурсников со средним бал-
лом ЕГЭ выше 70) лидируют Санкт-Петербург и 
Ленинградская, Томская и Свердловская обла-
сти (подробнее см. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

После окончания вуза многих выпускни-
ков ждет еще один переезд — для трудоустрой-
ства. В зависимости от региона от 8% до 57% вы-
пускников едут работать в другой субъект РФ. 
В половине регионов, в том числе в Москве и 
Санкт-Петербурге, доля таких выпускников со-
ставляет от 30% до 40%. Максимален отток вы-
пускников из Адыгеи (57%), ХМАО (52%) и Ива-

новской области (52%), минимален — из не-
больших и удаленных региональных систем 
высшего образования: из Камчатского края 
(15%), Сахалинской области (14%), Ингушетии 
(12%) и Тывы (8%). 

Авторы исследования условно разделили 
регионы на четыре группы. В первую, куда мо-
лодые россияне приезжают и учиться, и впо-

следствии работать, попали Санкт-Петербург, 
Москва и их области, Татарстан и Свердлов-
ская область. К регионам, где вузы востребова-
ны, но число нашедших работу в регионе и за 
его пределами примерно равно, относятся Во-
ронежская, Тюменская, Омская, Ивановская, 
Орловская, Саратовская области и Мордовия. В 
третью группу (регионы с непопулярными ву-

зами, но хорошим потенциалом трудоустрой-
ства) попали Магаданская и Мурманская обла-
сти, Пермский и Краснодарский края, Респу-
блика Коми, Алтай и Кабардино-Балкария. Чет-
вертая группа теряет как выпускников, так и 
молодых специалистов: это Псковская, Влади-
мирская, Тверская, Курганская, Волгоградская 
области, а также Чувашия и Адыгея. Отметим, 
что региональные рынки труда РФ традицион-
но отличаются разнообразием, что способству-
ет относительно высокой трудовой мобильно-
сти населения. Так, в июне этого года при сред-
ней безработице в РФ в 5,2% показатель коле-
бался от 27,3% в Ингушетии до 1,4% в Москве.

В среднем работу сразу после окончания ву-
за находят около половины выпускников (56%) 
— треть из них составляют выпускники вузов 
в столичных городах и областях. При этом каж-
дый четвертый (26,6%) выпускник вуза занима-
ет позицию, формально не требующую дипло-
ма. Чаще всего это аграрные специальности 
(41,2%) и обладатели юридических, инженер-
но-технологических, педагогических и гума-
нитарно-социальных дипломов (28–32%) (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 8 февраля).

Анастасия Мануйлова

Учеба в вузе не страшнее двух переездов
Регионы оценили по способности привлекать и удерживать студентов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,3

процента составил спад жилищного строительства в первом полугодии 2017 года в сравнении с 
тем же периодом годом ранее, сообщил вчера Росстат. В абсолютном выражении сдача жилья составила 
28 млн кв. м, или 411 тыс. квартир. Падение стройки усугубляется — годом ранее сдача жилья сократилась 
на 9,1%. Самый мощный вклад в замедление темпов строительства пришелся на Москву в период обсу-
ждения реновации — региональное сокращение сдачи квадратных метров составило 40%, притом что на 
столицу приходится 10% всех сданных квадратных метров в РФ. В ИЖС (41,2% всей сдачи жилья) спад был 
глубже, чем в отрасли в целом,— сдано 11,5 млн кв. м, на 16,5% меньше, чем годом ранее.

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Мировой рост  
ускоряется  
и без американских  
реформ

Циклическое восстановление 
мировой экономики продолжится, 
несмотря на более медленный, 
чем ожидалось, рост в США. 
Об этом говорится в обновленном 
глобальном макропрогнозе МВФ. 
Как и в апреле, сейчас в фонде ждут, 
что мировая экономика вырастет в 
2017 году на 3,5%, а в следующем — 
на 3,6% (против 3,2% в 2016 году). 
На улучшение ситуации указывает, 
в частности, ускорение мировой 
торговли товарами и услугами, 
по прогнозу фонда — до 4% в этом 
году (в прошлом суммарный экспорт 
вырос лишь на 2,3%). «Пока риски 
сбалансированы, однако, учитывая 
высокие котировки на фондовых 
рынках и низкую волатильность тор-
гов на фоне высокой полити ческой 
неопределенности, не исключена 
рыночная коррекция, что, в свою 
очередь, может негативно сказаться 
на росте»,— предупреждают 
в фонде.

Напомним, в начале года в МВФ 
ожидали ускорения роста в США 
и замедления — в Китае. Теперь 
там указывают, что реализация 
фискальных мер поддержки роста, 
обещанных администрацией Дональ-
да Трампа, затягивается. В итоге 
прогноз роста экономики США 
снижен с 2,3% до 2,1% на этот год 
и с 2,5% до 2,1% — на следующий 
(в 2016-м было 1,6%). По Китаю 
прогноз, напротив, пересмотрен в 
сторону повышения — на 0,1 про-
центного пункта, до 6,7%, в 2017 году 
(сопоставимо с показателем прошло-
го года) и на 0,2 процентного пункта, 
до 6,4%,— в следующем. По итогам 
первого полугодия китайская эко-
номика выросла на 6,9%, что выше 
как официальных ожиданий, так и 
прогнозов аналитиков. Однако чем 
дольше рост будет стимулироваться 
новыми кредитами, тем сильнее 
риски замедления в среднесрочной 
перспективе, отмечают в МВФ.

Улучшение прогноза коснулось 
всех ключевых членов зоны евро — 
суммарно ВВП валютного блока 
вырастет на 1,9% и 1,7% в 2017 и 
2018 годах (повышение на 0,2 и 0,1 
процентного пункта соответственно). 
По Италии и Испании прогнозы на 
этот год были повышены сразу на 0,5 
процентного пункта. По Великобри-
тании прогноз на 2017-й, наоборот, 
снижен на 0,3 процентного пункта — 
до 1,7%, на следующий — оставлен 
без изменений (1,5%).

По России прогноз оставлен 
на прежнем уровне — 1,4% на оба 
года. Оценивая ключевой для РФ 
показатель, МВФ исходит из того, 
что нефть будет стоить в среднем 
$51,9 за баррель в 2017-м и $52 
за баррель в 2018 году.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РОСТА ВВП ОТДЕЛЬНЫХ
СТРАН (%, ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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Как стало известно ”Ъ“, президентский 
уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов направил в 
Белый дом письмо с критикой ключево-
го законопроекта, разработанного Мин-
экономики в рамках реформы контр-
ольно-надзорной деятельности (КНД). 
Бизнес-омбудсмен считает, что принятие 
готовившегося почти два года документа 
в его нынешнем виде приведет не к сниже-
нию, а к «масштабному росту» админист-
ративной нагрузки. 

Бизнес-омбудсмен Борис Титов вчера на-
правил премьер-министру Дмитрию Медведе-
ву свое отрицательное заключение (есть у 

”
Ъ“) 

на ключевой законопроект реформы КНД — 
«О государственном контроле (надзоре) и му-
ниципальном контроле в РФ». По его мнению, 
документ содержит ряд «фундаментальных не-
доработок», а его принятие «может привести к 
масштабному увеличению административно-
го давления на бизнес».

О внесении этого документа в правитель-
ство в начале июня сообщал курирующий ре-
форму КНД министр по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов. Проект при-
зван изменить модель госконтроля и надзора с 
репрессивной на партнерскую, пояснял тогда 
министр. Ожидается, что законопроект о КНД 
будет принят до конца года. Омбудсмен про-
сит Дмитрия Медведева перенести сроки одо-
брения документа.

В письме премьеру Борис Титов указывает, 
что сфера применения законопроекта не вклю-
чает важнейшие области КНД. В частности, его 

нормы не будут применяться при расследова-
нии причин возникновения аварий и несчаст-
ных случаев на производстве, при рассмотре-
нии антимонопольным органом жалоб на про-

цедуры обязательных торгов, в части строи-
тельного (по Градостроительному кодексу), 
налогового, валютного и таможенного контр-
оля. Это, как пишет омбудсмен, «обесценивает 
идею принятия единого правового акта, регу-
лирующего КНД в России». Не нравится Бори-
су Титову и вводимый термин «охраняемые за-
коном ценности» (жизнь и здоровье граждан, 
их имущество, обеспечение обороны страны и 

безопасности государства и прочее), на устра-
нение рисков по которым обещают ориенти-
ровать всю деятельность контрольно-надзор-
ных органов. «Де-факто под ценностями пони-
мается неограниченный перечень понятий, 
что позволит органом контроля-надзора обо-
сновать любое свое требование и действие по 
отношению к бизнесу»,— сказано в письме. 

Среди других замечаний — необязатель-
ность использования чек-листов при осущест-
влении госконтроля, отсутствие нормы об обя-
зательном включении информации обо всех 
проверках в Единый реестр проверок. Другая 
претензия — отмена 294-ФЗ о защите прав юр-
лиц и индивидуальных предпринимателей 
при осуществлении госконтроля. Омбудсмен 
утверждает, что фундаментальные принципы 
защиты предпринимателей при осуществле-
нии госконтроля либо исключены из законо-
проекта, либо закреплены в нем в искажен-
ном виде, «что может катастрофически ска-
заться на состоянии делового климата в Рос-
сии». «Фактически принятие закона в предло-
женной редакции может отбросить практи-
ки регулирования КНД на несколько лет на-
зад»,— пояснил 

”
Ъ“ Борис Титов. Он предла-

гает иной подход к реформе, основанный на 
опыте Казахстана (к письму приложен зако-
нопроект, разработанный на базе закона этой 
страны о госконтроле и надзоре),— аргумен-
тируя это тем, что соседям по ЕАЭС удалось 
снизить число проверок в пять раз. 

Получить оперативный комментарий в «От-
крытом правительстве» 

”
Ъ“ не удалось. 

Дарья Николаева

Бизнес-омбудсмен прошелся по надзору
Борис Титов раскритиковал законопроект о КНД

Исследователи разделили регионы на четыре 
группы: в самую успешную, куда молодые россия-
не приезжают и учиться, и впоследствии работать, 
вошли Санкт-Петербург, Москва и их области,  
Татарстан и Свердловская область

Динамика строительства жилья в РФ
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Уполномоченный при президенте 
РФ по защите прав предпринима-
телей Борис Титов увидел в законе 
о КНД угрозу бизнесу   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Военная авиация подставит 
крыло гражданской

В настоящее время несколько 
истребителей Су-30СМ принимают 
участие в сирийской военной кам-
пании.

По данным на июнь 2017 года, 
корпорация «Иркут» поставила Ми-
нобороны 83 самолета, в том числе 
17 — для морской авиации (два по-
следних — в мае текущего года). 
Средняя стоимость одного истреби-
теля данного типа составляет около 
1,5 млрд руб. Главный редактор жур-
нала «Экспорт вооружений» Андрей 
Фролов отмечает, что дополнитель-
ная партия Су-30СМ лишней для 
Минобороны не будет. «Кому дей-
ствительно нужны Су-30СМ, так это 
флоту»,— говорит он. По мнению 
эксперта, с учетом того, что оборон-
ное ведомство пока не получило 
полный комплект законтрактован-
ных машин, купить дополнительно 
более десяти истребителей вполне 
возможно.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, отметил, что новая госпрограм-
ма вооружений «еще обсуждается, до-
кумент будет принят в 2018 году», по-
этому «возможны различные вариан-
ты распределения средств». Руковод-
ство «Иркута» никогда официально не 
раскрывало объем вложений в МС-21. 
Но в середине 2016 года, во время вы-
катки самолета, 

”
Ъ“ сообщал со ссыл-

кой на руководство корпорации, что 
финансирование производства МС-
21 велось, в частности, за счет средств 
от экспортных поставок многоцеле-
вого истребителя Су-30МК, в том чи-
сле для ВВС Индии (производится с 
2002 года, объем заказов — 330 само-
летов). Основным финансовым парт-
нером по разработке и производст-
ву МС-21 с 2012 года выступает Сбер-
банк. Сумма предоставленных про-
екту кредитных ресурсов — около 
$1 млрд. Сообщалось также, что груп-
па ВЭБа вложила $90 млн в создание 
МС-21, часть этих средств — в качест-
ве предоплаты за будущие самолеты.

Эксперты сомневаются, что денег, 
полученных от дополнительной за-
купки Минобороны десяти Су-30СМ, 
будет достаточно для финансирова-
ния проекта МС-21. Как отмечает за-
мдиректора Центра анализа страте-
гий и технологий Константин Ма-
киенко, с учетом того, что «контрак-
ты Минобороны находятся на грани 
рентабельности, в России такая схе-
ма выглядит не совсем очевидной и 
ранее никогда не применялась». По 
его словам, единственный широко 
известный зарубежный пример (у 
компании Airbus похожим образом 
финансировался военно-транспорт-
ный A-400М) имел противополож-
ный эффект.

Александра Джорджевич, 
Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

К домам ищут поэтажный подход
В Госдуме предлагают  
переписать правила собраний собственников

Решения общих собраний соб-
ственников жилья могут прини-
маться усеченным составом об-
итателей дома — «делегатами» 
от каждого этажа. Такие нор-
мы содержатся в законопроек-
те, внесенном в Госдуму: его ав-
торы считают, что граждане так 
смогут более оперативно управ-
лять домами, так как на полно-
ценные собрания проблематич-
но собрать кворум. Эксперты 
считают, что поправки возни-
кли в связи с программой рено-
вации в Москве, и полагают, что 
решения делегатов будут про-
тиворечить Конституции РФ.

Проект поправок к Жилищному 
кодексу РФ внесли в Госдуму депу-
таты-единороссы Александр Сидя-
кин и Павел Качкаев. Их суть сводит-
ся к упрощенному порядку проведе-
ния общих собраний собственников 
(ОСС) жилья. Так, наряду с полноцен-
ными собраниями депутаты предла-
гают разрешить «конференции» с 
усеченным количеством участников 
— делегатами, голосующими за соб-
ственников каждого этажа. Их пред-
лагается выбирать на ОСС на срок от 
трех до семи лет. Собственникам не-
жилых помещений полагается свой 
представитель на «конференции» — 
но лишь в случае, если площадь та-
ких помещений не меньше, чем пло-
щадь квартир, которую представляет 
делегат от жителей.

Сейчас решения ОСС правомоч-
ны лишь тогда, когда в собрании 
приняли участие более половины 
собственников жилья. Это, по мне-
нию депутатов, и является пробле-
мой: в пояснительной записке к про-
екту приводятся данные, что 32% из 
1,2 млн многоквартирных домов в 
РФ имеют более 50 квартир, а в Мо-
скве таких зданий и вовсе 82%. «Если 
в доме 200–300 квартир, собрание 
сделать невозможно,— пояснил 

”
Ъ“ 

Александр Сидякин.— Будет делегат 
от этажа, его будут знать в лицо, и это 
поможет вовлеченности жителей в 
управление домом».

Примечательно, что законопроект 
был внесен в Госдуму после принятия 
парламентом резонансного закона о 
реновации, при обсуждении которо-
го возникала и тема ОСС. Ранее в сто-
личную мэрию, по данным 

”
Ъ“, по-

ступили результаты собраний жиль-
цов в 1,4 тыс. домах, которые голосо-
вали за или против реновации (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). Причем в ряде райо-

нов жители сообщали, что собрания в 
их домах собирались при поддержке 
сотрудников управ и в сроки, когда в 
программу реновации по закону вой-
ти уже было нельзя. Господин Сидя-
кин в разговоре с 

”
Ъ“ заявил, что за-

конопроект с реновацией не связан, 
и подчеркнул, что голосование о сно-
се домов в Москве уже закончилось. 
«Это просто альтернативный способ 
учета мнений»,— добавил депутат.

Управляющий партнер адво-
катского бюро «Юшин и партне-
ры» Анатолий Юшин связывает по-
правки как раз с желанием «в рам-
ках истории с реновацией упро-
стить жизнь чиновникам и застрой-
щикам». «Окунулись в реновацию и 
решили отрегулировать, как им по-
нятно»,— говорит и партнер юри-
дической фирмы ЮСТ Александр 
Боломатов. При этом юрист при-
знает, что в России есть проблема 
с управляемостью домами, так как 
«собрания представляют собой пыт-
ку», но считает, что такие поправ-
ки должны появляться лишь после 
основательного изучения юридиче-
ской практики, которого в данном 
случае не было. Господин Юшин на-
зывает поправки «элементарным 
незнанием законов», в частности, 
Конституции РФ, так как документ 
разрешит «представителям этажа» 
принимать решения за собственни-
ков, а это нарушение прав и непри-
косновенности частной собствен-
ности в РФ. К тому же юрист не ви-
дит проблемы с кворумом при заоч-
ной форме проведения ОСС, пояс-
няя, что обход с подписными листа-
ми по дому можно проводить и не-
делю. «Непонятно, почему делегат 
от этажа. Давайте тогда доведем до 
абсурда и поручим это старшему по 
подъезду»,— недоумевает и госпо-
дин Боломатов.

Александр Воронов

Севастопольские власти 
разделило вольером
Забор в заказнике «Мыс Айя» может поссорить   
депутатов и губернатора

В Севастополе разгорается но-
вый конфликт между заксобра-
нием и врио губернатора Дмит-
рием Овсянниковым. Депутаты 
на этой неделе обратятся в ор-
ганы исполнительной власти, 
чтобы установить правомер-
ность нахождения огороженно-
го вольера на территории заказ-
ника «Мыс Айя». Специальная 
комиссия в заксобрании бы-
ла создана 18 июля, после об-
ращения в парламент жителей. 
Против ее создания выступил 
господин Овсянников, считаю-
щий, что решение этого вопроса 
в компетенции исполнительной 
власти. Юрист Александр Тали-
пов считает, что «речь может ид-
ти о VIP-охоте».

Член депутатской комиссии, гла-
ва комитета заксобрания по гра-
достроительству и земельным во-
просам Вячеслав Горелов рассказал 

”
Ъ“, что трехметровый забор, ого-

родивший 600 га леса, 2/3 которого 
находится на территории заказни-
ка «Мыс Айя», появился в 2013 году. 
По словам депутата от «Единой Рос-
сии» Виктора Посметного, забором 
огородили часть леса, чтобы пере-
крыть допуск на дачу тогдашнего 
президента Украины Виктора Яну-
ковича, которую строили в заказни-
ке. «Сейчас дачи нет, и почему он (за-
бор.— 

”
Ъ“) там находится до сих пор, 

для меня загадка. Тем более что есть 
предписание прокуратуры по сносу 
этого ограждения»,— говорит он.

По словам Вячеслава Горелова, 
депутаты пока не связывались с 
предприятием, которое построило 
вольер (он принадлежит ООО «Ор-
линовское лесоохотничье хозяй-
ство»). Однако их неофициальный 

представитель сказал, что забор ну-
жен, чтобы «не смешивались раз-
ные животные» и «для разведения 
диких животных». Господин Горе-
лов сообщил, что есть два участка 
забора. Незаконность установки од-
ного из них, который находится на 
территории заказника, «четко уста-
новлена», и он должен быть снесен. 
Он сообщил, что к такому вердикту 
весной пришла комиссия по сносу 
незаконных строений, в состав ко-
торой входят члены исполнитель-
ной власти и депутаты. Но на сле-
дующем заседании этот вопрос был 
переголосован и было решено «бо-
лее тщательно изучить документы».

В связи с поступившими в заксо-
брание жалобами местных жителей 
на заседании парламента 18 июля 
было решено создать депутатскую 
комиссию по проверке законности 
установки ограждения на террито-
рии заказника. За ее создание прого-
лосовало 13 депутатов, 6 — против. 

Общественник и юрист Алек-
сандр Талипов рассказал 

”
Ъ“, что из-

учал проблему полтора года назад. 
По его словам, вольер вкопан в зем-
лю на глубину до полутора метров. 
Внутри по его периметру видны рыт-
вины и ямы, которые свидетельству-
ют о попытках зверей покинуть ого-
роженную территорию. «Скорее все-
го, речь идет о VIP-охоте. То есть за-
гоняются на эту территорию звери, а 
потом людьми за деньги отстрелива-
ются»,— предположил господин Та-
липов. Он также сообщил, что рас-
поряжения администрации о выда-
че этого участка под охотугодья ли-
бо землеотвода нет, то есть забор по-
строен незаконно. Член правления 
крымской ассоциации «Экология и 
мир» Андрей Артов сказал 

”
Ъ“, что 

крупных млекопитающих и красно-
книжных животных, которых мог 
бы защищать вольер, на огорожен-
ной территории нет. Экологическо-
го смысла в этом заборе он не видит.

Пресс-секретарь врио губерна-
тора Севастополя Григорий Буйлов 
заявил 

”
Ъ“, что Дмитрий Овсянни-

ков уже высказывался на эту тему. 
На заседании заксобрания 18 июля 
он выступил против создания депу-
татской комиссии. «У правительст-
ва дойдут руки, и мы нормально сов-
местно с прокуратурой разберемся в 
этой ситуации. Мне кажется, это ра-
бота органа исполнительной влас-
ти»,— сказал он. 

В свою очередь, Вячеслав Горелов 
выразил удивление, что Дмитрий 
Овсянников оказался в зале заседа-
ний заксобрания во время обсужде-
ния вопроса о создании комиссии: 
«Мне показалось странным, что он 
по такому незначительному вопросу 
появился и стал говорить, что это в 
полномочиях исполнительной влас-
ти. Что тогда мешало правительству 
и правоохранителям разобраться в 
этом вопросе раньше?» Он сообщил, 
что комиссия направит запросы в 
органы исполнительной власти, что-
бы получить документы, на основа-
нии которых установлен забор. Так-
же он сказал, что депутаты обратят-
ся к «независимым экспертам», что-
бы те разъяснили, есть ли необходи-
мость в этом вольере «с точки зрения 
охотничьего хозяйства». Александр 
Талипов считает, что сложившая-
ся ситуация может быть следствием 
очередного витка конфликта между 
исполнительной и законодательной 
властями города.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Генпрокуратура засомневалась 
в беспристрастности 
петербургских судов
ВС рассмотрит ее ходатайство о переносе  
рассмотрения громкого дела в Карелию

Генпрокуратура впервые выра-
зила недоверие судам Санкт-
Петербурга и Ленобласти. Ве-
домство просит Верховный суд 
передать в горсуд Петрозаводс-
ка (Карелия) громкое уголовное 
дело топ-менеджеров петер-
бургской компании «Интарсия» 
о хищениях при реконструкции 
«дома со львами», принадлежа-
щего управделами президента 
(УДП). По мнению прокуратуры, 
находящийся в международ-
ном розыске обвиняемый Вик-
тор Смирнов может повлиять 
на судей двух регионов, что не 
гарантирует «беспристрастного 
и объективного рассмотрения» 
дела. В горсуде Санкт-Петер-
бурга настаивают на обратном.

Как стало известно 
”
Ъ“, судебная 

коллегия по уголовным делам Вер-
ховного суда сегодня рассмотрит хо-
датайство заместителя генпрокуро-
ра Виктор Гриня об изменении под-
судности уголовного дела бывшего 
владельца и гендиректора ООО «Ин-
тарсия» Виктора Смирнова и его за-
местителя Дмитрия Соколова. Их об-
виняют в растрате 320 млн руб., го-
сподину Смирнову дополнительно 
инкриминируют покушение на хи-
щение 390 млн руб. По версии след-
ствия, преступления совершены 
при реконструкции и реставрации 
особняка Лобановых-Ростовских 
(«дом со львами») в Санкт-Петербурге 
под пятизвездный отель Lion Palace 
St. Petersburg сети Four Seasons, под-
рядчиком которой выступала «Ин-
тарсия». Здание, находящееся на ба-
лансе УДП, арендует заказчик рекон-
струкции — ЗАО «Тристар Инвест-
мент Холдингс», председателем сове-
та директоров и соучредителем кото-
рого является сын экс-главы РЖД Ан-
дрей Якунин.

Стройка послужила поводом для 
многолетней тяжбы между заказчи-
ком и подрядчиком. Напомним, в 
феврале текущего года Виктор Смир-
нов обратился к президенту Влади-
миру Путину и генпрокурору Юрию 
Чайке с жалобой на «давление си-
ловиков», утверждая, что попал под 
уголовное преследование из-за ком-
мерческого спора его компании с 
«Тристаром». Представители «Триста-
ра» утверждали, что в ходе арбитраж-

ного спора они «постоянно сталкива-
лись с подделанными документами 
и умышленными противозаконны-
ми действиями», а потому попроси-
ли силовиков дать им оценку. В ито-
ге компания Андрея Якунина была 
признана потерпевшей и добилась 
при поддержке УДП в арбитражных 
судах Москвы и Московского округа 
взыскания с подрядчика около 4 мл-
рд руб. (надзорная жалоба «Интар-
сии» в президиум ВС зарегистриро-
вана 6 июля).

Обвинительное заключение по 
уголовному делу топ-менеджеров 
«Интарсии», которое расследовало 
главное следственное управление 
СКР по Петербургу, утверждено про-
куратурой Петербурга 18 июля и под-
лежало рассмотрению Выборгским 
райсудом города. Однако надзорное 
ведомство считает, что нет «предусмо-
тренных законом гарантий беспри-
страстного и объективного рассмо-
трения» дела ни судами Петербурга, 
ни судами Ленобласти. Свою пози-
цию ведомство аргументирует тем, 
что во время своей работы Виктор 
Смирнов занимался налаживанием 
связей с должностными лицами раз-
личных структур и госорганов (среди 
них надзорный орган упоминает ад-
министрации районов города, петер-
бургскую полицию и судейский кор-
пус), решения которых могли повли-
ять на работу «Интарсии». Кроме это-
го Генпрокуратура полагает, что Вик-
тор Смирнов, даже находясь за преде-
лами России, предпринимает попыт-
ки повлиять на объективное рассмо-
трение своего уголовного дела суда-
ми и воспрепятствовать осуществле-
нию правосудия. В пользу изменения 
подсудности, как полагает надзорное 
ведомство, служит и то обстоятельст-
во, что именно ООО «Интарсия» стро-
ило новое здание Выборгского райсу-
да Петербурга.

Виктор Смирнов заявил 
”
Ъ“, что 

узнал о ходатайстве от своего адво-
ката и был шокирован тем, что заме-
ститель генпрокурора не доверяет 
судам Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти. «Мне казалось, что смена подсуд-
ности по таким основаниям в прин-
ципе невозможна. Мы строили и зда-
ние Конституционного суда, означа-
ет ли это, что мне нельзя туда обра-
титься? В целом у 

”
Интарсии“ боль-

ше 200 объектов по всей России, в 
том числе Кремль и Дом правитель-
ства. Мы также планировали рестав-
рировать Кижи под Петрозаводском. 
Прокуратуре стоит изучить карту на-
ших работ и определить лагуны в 
глубинке, где нас можно судить»,— 
сказал господин Смирнов. Он отме-
тил, что «стоит учесть также геогра-
фию влияния и неформальные свя-
зи 

”
Тристара“ и Андрея Якунина как 

заказчика стройки, коммерческий 
спор по которой привел к возбужде-
нию уголовного дела».

Защитник экс-гендиректора «Ин-
тарсии» Наталья Белоусова сообщи-
ла 

”
Ъ“, что впервые сталкивается с 

подобной ситуацией за свою почти 
30-летнюю практику адвоката: «Кон-
ституция гарантирует моему подза-
щитному право на рассмотрение его 
дела в том суде, к подсудности кото-
рого оно отнесено законом, а это — 
Выборгский районный суд Петербур-
га. Никаких фактов коррупционного 
влияния или связей Виктора Смир-
нова не приведено, есть только пред-
положения Генпрокуратуры». Адво-
кат отметила, что права ее подзащит-
ного «и так уже нарушены — его на-
мерены судить заочно». «Если про-
цесс все-таки будет перенесен в Пет-
розаводск, то это неизбежно приве-
дет к заволокичиванию дела, что то-
же является нарушением прав мое-
го клиента на доступ к правосудию 
в разумные сроки — ведь в Карелию 
придется доставлять всех свидетелей 
и экспертов. В итоге перенос процес-
са в другой субъект приведет к нео-
боснованным дополнительным тра-
там. Я не вижу абсолютно никаких 
правовых оснований для удовлет-
ворения ходатайства Генпрокурату-
ры»,— считает госпожа Белоусова.

Председатель Леноблсуда Вита-
лий Шевчук вчера находился в отпу-
ске и был недоступен для коммен-
тариев. Глава объединенной пресс-
службы судов Петербурга Дарья Ле-
бедева сообщила 

”
Ъ“, что им ничего 

не известно о ходатайстве Генпроку-
ратуры РФ, но суды Петербурга, доба-
вила госпожа Лебедева, всегда рас-
сматривают любые дела объективно 
и беспристрастно.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1

Минобороны может  
закупить у корпорации 
«Иркут» еще более  
десяти Су-30СМ   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Главное следственное управление (ГСУ) 
СКР по Санкт-Петербургу объявило в фе-
деральный розыск бывшего владельца 
банка ВЕФК Александра Гительсона, ко-
торому заочно предъявлено обвинение 
в хищении из кредитного учреждения 
более 20 млрд руб. Защитники финан-
систа считают постановление следст-
вия о розыске сомнительным, отмечая, 
что Александра Гительсона невозможно 
арестовать по этому уголовному делу, 
поскольку предельный срок нахождения 
в СИЗО он уже отсидел.

Экс-глава банка ВЕФК, вышедший из коло-
нии в середине мая текущего года, 11 июля 
был вызван на допрос в ГСУ СКР, которое рас-
следует уголовное дело по ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество). По версии следствия, Алек-
сандр Гительсон, занимая должность предсе-
дателя совета директоров ОАО «Банк ВЕФК», 
в период с марта 2007 года по октябрь 2008 
года вывел из банка более 20 млрд руб., при-
надлежащих финансовому учреждению. Со-
гласно материалам дела, деньги выводились 
под видом кредитов компаниям, подкон-
трольным Александру Гительсону. Впослед-
ствии эти фирмы займы не погасили.

Еще один фигурант этого преступления — 
заместитель председателя правления банка 
ВЕФК Иван Бибинов — был осужден в 2015 
году Василеостровским райсудом Петербур-
га. Он заключил досудебное соглашение, 
признав себя виновным в пособничестве мо-
шенничеству и дав показания на Александ-
ра Гительсона. Суд, признав Бибинова винов-
ным, приговорил его к четырем годам лише-
ния свободы условно.

11 июля в ГСУ СКР Александр Гительсон 
не явился, в управление пришел только его 
адвокат Валентин Варкентин, который тогда 

заявил 
”
Ъ“, что ему ничего не известно о ме-

стонахождении своего подзащитного. Тем не 
менее следствие вручило адвокату под под-
пись постановление о привлечении Алек-
сандра Гительсона в качестве обвиняемого 
по уголовному делу о мошенничестве. Впро-
чем, господин Варкентин считает, что заочно-
го предъявления обвинения его клиенту не 
было. «Следствие не приняло никаких мер 
к розыску моего подзащитного. Если бы эти 
мероприятия были проведены и следствию 
не удалось разыскать Александра Гительсона, 
только тогда они могли вызывать адвоката и 
предъявлять моему подзащитному обвине-
ние заочно»,— пояснил Валентин Варкентин.

Видимо, к настоящему моменту требуе-
мые разыскные мероприятия были проведе-
ны и результата не дали, поскольку ГСУ СКР 
объявило Александра Гительсона в федераль-
ный розыск. На данный момент мера пресече-
ния финансисту не избрана, срок расследова-
ния дела продлен до 8 октября.

Валентин Варкентин, узнавший от 
”
Ъ“ об 

объявлении своего клиента в федеральный 
розыск, заявил, что ГСУ СКР не располага-
ет правовыми инструментами для задержа-
ния Александра Гительсона, но это «не меша-
ет следствию выносить сомнительные поста-
новления об объявлении в розыск». «Если че-
ловек не проживает по месту регистрации, 
то это не повод объявлять его в розыск. Но что 
они будут делать, когда найдут моего клиен-
та? Мера пресечения ему не избиралась, и 
на сегодня закон не позволяет повторно аре-
стовать Александра Гительсона — он ранее 
уже отбыл предельный срок содержания под 
стражей по этому уголовному делу. Возника-
ет юридическая коллизия»,— сообщил го-
сподин Варкентин. Сейчас защита намере-
на, как рассказал 

”
Ъ“ еще один адвокат Алек-

сандра Гительсона Евгений Котов, запросить 
в ГСУ СКР постановление, которым финан-
сист объявлен в федеральный розыск, из-
учить этот документ, а после уже принимать 
решение о его возможном обжаловании.

Александр Гительсон, как ранее сообщал 

”
Ъ“, был осужден по двум уголовным делам 

— о хищении почти 2 млрд руб., размещен-
ных правительством Ленобласти на депо-
зите Инкасбанка, который входил в группу 
ВЕФК, и хищении 500 млн руб. у депутата Гос-
думы Аднана Музыкаева. По двум пригово-
рам ему было назначено общее наказание в 
виде пяти лет двух месяцев колонии общего 
режима, которое он отбывал в ИК в поселке 
Металлострой (пригород Петербурга). В сере-
дине мая нынешнего года он оттуда вышел.

Австрия, где беглый финансист был за-
держан, дала в мае этого года разрешение на 
привлечение к уголовной ответственности 
Александра Гительсона только по одному уго-
ловному делу — о мошенничестве. Австрий-
ские власти не согласились на уголовное 
преследование бывшего банкира по обви-
нению в даче взятки в размере около $2 млн 
экс-главе регионального управления ПФР 
Наталье Гришкевич. Бывшая чиновница бы-
ла осуждена за взятку на десять лет колонии 
и оштрафована на 950 тыс. руб.

За время отбывания своего наказания 
Александр Гительсон подал ходатайство в 
Арбитражный суд Петербурга и Ленобласти, 
прося признать его банкротом как физиче-
ское лицо. Это обращение финансиста было 
судом удовлетворено.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Следствие не нашло  
Александра Гительсона
Экс-главу ВЕФК объявили в розыск

В Краснодаре прошли прения по делу 
сотрудника краевого управления ФСБ 
Алексея Иванова, обвиняемого в мошен-
ничестве: по версии следствия, офицер 
получил 10 млн руб. от сына арестован-
ного предпринимателя за освобождение 
его отца из-под стражи. Военная про-
куратура предложила назначить подсу-
димому восемь лет колонии; защита, в 
свою очередь, настаивает на прекраще-
нии уголовного преследования чекиста. 
Сам офицер выступать в суде отказался.

Краснодарский гарнизонный военный 
суд завершил прения по уголовному де-
лу оперуполномоченного отдела по защи-
те конституционного строя и борьбе с тер-
роризмом УФСБ России по Краснодарскому 
краю Алексея Иванова, обвиняемого в «осо-
бо крупном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Прокуратура, посчитав вину подсудимо-
го полностью доказанной, предложила от-
править его на восемь лет в колонию обще-
го режима и оштрафовать на 1 млн руб. Про-
курор также попросил суд лишить Алексея 
Иванова звания капитана и запретить ему 
после отбытия наказания в течение трех лет 
работать в правоохранительных органах.

Как ранее писал 
”
Ъ“, капитан ФСБ Иванов 

занимался оперативными разработками ли-
деров местного криминалитета, в ходе од-
ной из операций он предложил предприни-
мателю Валерию Степаняну, обвиняемому в 
пособничестве при организации убийства, 
заключить соглашение о сотрудничестве, в 
связи с чем тот мог быть освобожден от на-
казания. В мае 2012 года Валерий Степанян 
был доставлен в Россию с Украины (опера-
цию проводили совместно сотрудники ФСБ 

и СБУ), а в августе того же года арестован, как 
утверждает его сын Михаил, вопреки дого-
воренностям с правоохранительными орга-
нами. За его освобождение, по словам Степа-
няна-младшего, Алексей Иванов потребовал 
10 млн руб. Валерий Степанян провел под 
стражей год, в августе 2013 года он был осво-
божден в связи с прекращением уголовного 
преследования; во время пребывания в СИ-
ЗО пожилой мужчина дважды впадал в кому, 
а в 2015 году скончался от инсульта.

Защита подсудимого Иванова настаива-
ет на его невиновности. Адвокат Леонид Ма-
ховицкий в прениях предложил прекратить 
уголовное преследование сотрудника ФСБ и 
вернуть дело в прокуратуру для устранения 
противоречий, которые не были сняты в хо-
де судебных слушаний. В частности, по сло-
вам защитника, в деле отсутствует потерпев-
ший, не определен ущерб, не представлены 
протоколы допросов двух свидетелей, на ко-
торые ссылалось следствие, также у защиты 
есть сомнения в достоверности экспертных 
заключений по аудиозаписям, где зафикси-
рованы разговоры между Алексеем Ивано-
вым и Михаилом Степаняном. В целом за-
щита полагает, что уголовное преследова-
ние сотрудника ФСБ могло быть инспири-
ровано криминалитетом. Алексей Иванов 
не признает своей вины и утверждает, что 
общался с Валерием Степаняном исключи-
тельно в оперативных целях. Во время судеб-
ного процесса офицер ФСБ отказался давать 
показания, не стал участвовать в прениях и 
выступать с последним словом. Суд удалил-
ся в совещательную комнату для вынесения 
приговора, который будет оглашен 27 июля.

Павел Смирнов, Краснодар

Офицер ФСБ не взял 
последнего слова
За махинации с освобождением  
для него запросили длительный срок

В Чите суд отказал в компенсации мо-
рального вреда гражданскому активисту 
Николаю Лиханову, которого незаконно 
поместили в психиатрическую больни-
цу. Прокуратура указала в суде, что рос-
сийское законодательство не предусма-
тривает реабилитации и компенсации за 
госпитализацию без оснований. Адвокат 
активиста намерен пожаловаться в Кон-
ституционный суд на пробелы в законо-
дательстве.

Центральный районный суд Читы вчера 
отказал в иске местному активисту Николаю 
Лиханову, который требовал у психиатриче-
ской больницы им. В. Х. Кандинского ком-
пенсацию в размере 800 тыс. руб. за незакон-
ную госпитализацию. В стационар 44-лет-
ний активист и тренер по боксу попал после 
заявлений сотрудников краевой админист-
рации, куда он часто приходит, чтобы подать 
жалобу. Господин Лиханов начал бороться за 
справедливость в 2010 году, когда помеще-
ние детского спортклуба «Спартак», в кото-
ром он работал, передали в ведение МВД и 
клуб закрылся. С тех пор он вместе с братом 
проводит акции, в том числе против отмены 
прямых выборов мэра Читы. Братья также 
расследовали работу энергетических компа-
ний ОАО «МРСК Сибири» и ПАО ТГК-14, ко-
торые через суды взыскивали с властей края 
долги и упущенную выгоду в миллиарды ру-
блей. Николай Лиханов, имеющий специ-
альность «бухучет и аудит», провел провер-
ку и пришел к заключению, что долги могут 
быть фиктивными. В краевом МВД передали 
заявления чиновников в психиатрическую 
больницу. Господина Лиханова задержали и 
доставили в стационар, где врачи провели 
обследование и сделали вывод, что он «мо-
жет представлять опасность для себя и окру-
жающих». На этом основании районный суд 

отправил его на госпитализацию. В стацио-
наре активист провел 23 дня. Однако Забай-
кальский краевой суд отменил решение ни-
жестоящего суда, указав, что врачи не пред-
ставили подтверждения необходимости 
принудительного помещения в стационар.

На процесс по вопросу компенсации бы-
ли приглашены врачи—члены экспертной 
комиссии. «Я у них спросил, почему, соглас-
но ст. 5 закона 

”
О психиатрической помо-

щи и гарантиях прав граждан при ее оказа-
нии“, не был приглашен мой адвокат (по-
сле задержания.— 

”
Ъ“), а также мне запре-

тили пригласить независимого эксперта 
(для работы во врачебной комиссии.— 

”
Ъ“), 

а они ответили, что я мог бы попросить про-
вести повторную экспертизу»,— сказал 

”
Ъ“ 

Николай Лиханов.
Сами врачи уверены, что ошибки в реше-

нии о госпитализации не было. Они указыва-
ли суду, что господин Лиханов хоть и не полу-
чал в стационаре специальных препаратов, 
но прошел «лечение средой» и благодаря это-

му не смог никому причинить вреда. «Полу-
чается, что люди боятся совершать преступ-
ления, чтобы не угодить в тюрьму, а тут сра-
зу отправляют фактически в тюрьму, чтобы 
человек не совершил чего»,— комментирует 
адвокат активиста Роман Сукачев.

Представители прокуратуры не опровер-
гали незаконность госпитализации. «Однако 
прокурор сказал, что в российском законо-
дательстве не предусмотрено такого поряд-
ка, как выплата компенсаций за незаконное 
помещение в психиатрическую больницу, и 
на этом основании попросил отказать в иске. 
Суд его поддержал»,— сообщил господин Су-
качев. Сам он подтверждает: прямой нормы о 
такой компенсации нет, но напоминает, что 
ст. 151 Гражданского кодекса (компенсация 
морального вреда) предусматривает возмож-
ность назначения компенсации, если были 
нарушены личные неимущественные права 
гражданина. Адвокат говорит, что аналогич-
ных судебных процессов в России еще не бы-
ло: «К сожалению, в целом по России практи-
ка такова, что, несмотря на незаконное поме-
щение в психиатрическую больницу, счита-
ется, что это не стоит компенсации».

Адвокат намерен обжаловать решение су-
да, а также планирует дойти до Конституци-
онного суда, чтобы попросить убрать пробел 
в законодательстве. «Конституционный суд 
может вынести решение о необходимости 
поправок к законам. Это должны быть по-
правки к Гражданскому и Гражданско-про-
цессуальному кодексам. У нас ведь даже в 
Уголовном кодексе есть право на реабилита-
цию»,— говорит господин Сукачев. Он отме-
чает, что психиатрические больницы долж-
ны нести ответственность: «А то складывает-
ся ощущение, что можно отправить в боль-
ницу любого родственника, если тот в пло-
хом настроении и начинает кричать».

Правовой аналитик международной пра-
возащитной группы «Агора» Дамир Гайнутди-
нов в своем докладе об использовании пси-
хиатрии в борьбе с активистами называет са-
мой проблемной точкой, в которой права че-
ловека подвергаются угрозе, момент назна-
чения и проведения судебно-психиатриче-
ской экспертизы. Он приводит данные цент-
ра имени Сербского: в 2014 году в среднем по 
России из лиц, подвергнутых судебно-психи-
атрической экспертизе, в итоге были призна-
ны невменяемыми 6,6%. При этом во Влади-
мирской области — 16%, в Свердловской об-
ласти — 16,6%, а в Дагестане — 22,6%. «В стра-
не полностью отсутствует негосударственная 
психиатрическая экспертиза, а судебная пра-
ктика крайне дискриминационна в отноше-
нии пациентов»,— отмечает господин Гай-
нутдинов. Он говорит о появлении тенден-
ции: следователи все чаще запрашивают су-
ды об отправке гражданских активистов на 
судебно-психиатрическую экспертизу.

Анастасия Курилова

В принудительном 
лечении не усмотрели 
морального вреда
Суд отказал в компенсации  
читинскому активисту за помещение  
в психиатрическую больницу

Как стало известно ”Ъ“, в Дубае под до-
машним арестом находится российский 
кинорежиссер Арик Манукян. Приехав-
шего в ОАЭ снимать видео свадьбы сво-
их знакомых кинорежиссера арестовали 
после запуска дрона с видеокамерой ря-
дом с мечетью шейха Зайда. За несанк-
ционированное использование беспи-
лотника ему грозит крупный штраф или 
несколько месяцев тюрьмы.

Режиссер Арик Манукян, снявший фильм 
«Прерванная песня» и несколько короткоме-
тражек, вместе с братом прилетел в ОАЭ 26 
мая, планируя за три дня отснять свадебное 
видео для своих знакомых. После прилета в 
Дубай, где они утром отсняли первые кадры 
на побережье, вся компания поехала в Абу-
Даби, планируя доснять для фильма с помо-
щью дрона новобрачных в кабриолете на фо-
не мечети шейха Зайда.

Открытая в 2007 году и отделанная бе-
лым мрамором мечеть считается одной из 
самых больших и красивых в мире. Назвали 
ее в честь основателя и первого президента 
ОАЭ — шейха Зайда бен Султана ан-Нахайя-
на, который похоронен рядом. Это единст-
венная в Абу-Даби мечеть, куда разрешен до-
пуск всех желающих, а не только мусульман.

Как рассказал 
”
Ъ“ господин Манукян, 

съемки на парковке возле мечети, где стоял 
кабриолет, начались около 17 часов, однако 
спустя несколько минут квадрокоптер с виде-
окамерой заметили охранники, которые по-
требовали немедленно их прекратить, поса-
див беспилотник. Когда это было сделано, за-
брав дрон, охранники унесли его внутрь ме-

чети, велев участникам съемок не расходить-
ся. Спустя пару часов появилась полицей-
ские, которые, просмотрев запись, отпустили 
молодоженов, а Арика Манукяна, его брата и 
родственника жениха доставили в участок.

Здесь всех троих допросили, отобрали у 
них паспорта и телефоны, после чего задер-
жанных отправили в камеру, в которой они 
провели шесть дней. Причем задержанные 
все это время не могли связаться ни со сво-
ими родными, ни с сотрудниками россий-
ских консульства и посольства.

Затем их в наручниках доставили в так 
называемую судебную тюрьму, поместив 
в камеру, где стояли всего три кровати. Их 
участникам съемок пришлось еще неделю 
делить с десятком подследственных индий-
цев и пакистанцев.

После вмешательства посольства РФ аре-
стованных все-таки освободили из заключе-
ния, категорически запретив им покидать 
страну. «За все это время меня дважды допро-
сили. Как я понял, нас обвиняют в том, что мы 
не только снимали без разрешения мечеть, но 
и расположенный рядом аэропорт. Но этого 
не было!» — утверждает господин Манукян.

Во время следствия трое россиян нахо-
дятся в Дубае под домашним арестом, сами 

оплачивая свое проживание. «Я хочу, чтобы 
все это быстрее завершилось. Готов упла-
тить штраф»,— отмечает режиссер, у кото-
рого из-за событий в ОАЭ остаются нереа-
лизованными несколько проектов. Одна-
ко в МВД ОАЭ, проводящем расследование, 
фигурантам не объясняют, сколько оно мо-
жет занять времени.

Заведующий консульским отделом по-
сольства России в ОАЭ Рамиль Бикмуллин 
сообщил, что дипломаты делают все воз-
можное для разрешения сложившейся си-

туации. При этом он не исключает, что фи-
гурантам расследования грозят не только 
штрафы, но и тюремное заключение. Стоит 
отметить, что власти ОАЭ весьма негативно 
относятся к запускам нелицензионных дро-
нов. Например, в Дубае даже купить подоб-
ный аппарат невозможно без наличия соот-
ветствующей лицензии, а также без прохо-
ждения обязательной учебной программы 
по управлению беспилотником. Тем более 
запрещено использование подобных аппа-
ратов для съемок без разрешения местных 
властей. За нарушение правил предусмотре-
ны штрафы в размере более $50 тыс. и адми-
нистративные аресты.

Владислав Трифонов

Съемка мечети привела к аресту
За использование дрона в Абу-Даби российскому режиссеру  
грозят штраф и тюрьма

Вскоре после того, как Александр 
Гительсон не пришел на допрос, 
его объявили в розыск
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Задержанных россиян поместили в камеру,  
где стояли всего три кровати. Их участникам 
съемок пришлось неделю делить с десятком 
подследственных индийцев и пакистанцев

Врачи указывали суду, что господин Лиханов 
хоть и не получал в стационаре специальных 
препаратов, но прошел «лечение средой» и бла-
годаря этому не смог никому причинить вреда





Сергей Строкань, 
обозреватель

Не в свои  
санкции  
не садись

Практически неизбежное принятие 
обеими палатами Конгресса США 
беспрецедентного законопроекта по 
санкциям против России, которое за-
даст вектор американской политики 
в отношении Москвы на многие годы 
вперед, повлечет за собой наступление 
нового этапа в отношениях с Западом.

Негативная реакция на происходя-
щее в США со стороны европейских 
партнеров, которые не хотят стано-
виться жертвами в чужой внутрипо-
литической войне, указывает на то, 
что популярные в России рассужде-
ния о Западе как о едином целом теря-
ют смысл. Нет, Европа вовсе не стано-
вится для Москвы добрым следовате-
лем и в чем-то даже готова ужесточить 
собственные меры давления на нее. 
Тем не менее решение Конгресса США 
— это некий водораздел для отноше-
ний внутри евроатлантического сооб-
щества и его российской политики.

Учитывая, что Запад, который до 
последнего времени занимал соли-
дарную позицию по отношению к Рос-
сии, раскололся, Москве придется бо-
лее четко разводить американское и 
европейское направления своей по-
литики, формулируя ее заново.

Что касается Америки, то теперь 
уже не столь важно, когда и где До-
нальд Трамп снова встретится с Влади-
миром Путиным, сколько минут про-
длится встреча на полях какого-ни-
будь нового Гамбурга или на лужай-
ке Белого дома. Также не особо важно, 
что Дональд Трамп напишет в Twitter о 
России — в сущности, какая разница? 
Подготовленный Конгрессом законо-
проект отводит президенту роль ста-
тиста: будущее российско-американ-
ских отношений от него фактически 
больше не зависит. По большому счету 
для Москвы уже не имеет такого прин-
ципиального значения, как сложится 
политическая судьба Дональда Трам-
па, грозит ли ему импичмент или нет. 
Ведь, повторим, общий вектор амери-
канской политики задан — и это, судя 
по всему, надолго.

Почему так произошло? Нынеш-
нюю катастрофу в отношениях с Аме-
рикой вызвало очень редкое сочета-
ние сразу нескольких неблагоприят-
ных факторов, подобное тем явлени-
ям, которые называют условиями для 
идеального шторма. Во-первых, в исто-
рии США не было случая, когда пре-
зидент был бы вынужден вести борь-
бу за политическое выживание с пер-
вых дней пребывания в Белом доме. 
Во-вторых, этим президентом оказал-
ся человек, совершенно не подготов-
ленный к затяжной аппаратной борь-
бе, не способный грамотно выстроить 
оборону, собрать слаженную надеж-
ную команду и легко пропускающий 
один удар за другим. В-третьих, дуби-
ной для нанесения этих ударов оказа-
лась Россия, а не Китай, который ранее 
США считали главной угрозой. В-чет-
вертых, лишенный кругозора миро-
вого политика бизнесмен и прагматик 
Дональд Трамп так и не понял, зачем 
Америке отношения с Москвой. Поче-
му за них надо так уж бороться, особен-
но если учесть, что Россия не входит в 
список ведущих партнеров США, от 
нее не очень зависят рабочие места, а 
геополитика для нового президента 
вещь отвлеченная и малопонятная.

В итоге Дональд Трамп, с которым 
Москва связывала надежды на что-
то вроде новой перезагрузки в отно-
шениях с США, стал для этих отноше-
ний пустоцветом и даже оказался в ро-
ли их могильщика — пусть и вопре-
ки своей воле. В этой ситуации реаль-
ным шансом для России может стать 
резкая активизация ее европейской 
политики. В отличие от США, ЕС, вы-
ступивший против новых американ-
ских санкций, имеет серьезные эконо-
мические интересы в России, его лиде-
ры при всей нынешней жесткости бо-
лее профессиональны и предсказуе-
мы — им не нужно объяснять вес и зна-
чение Москвы. Отказавшись от ставки 
на крикливых европейских маргина-
лов и сделав европейское направле-
ние своих отношений с евроатланти-
ческим сообществом магистральным, 
Россия сохранит для себя Запад, хотя и 
потеряет Америку.

Дональд Трамп так  
и не понял, зачем Аме-
рике отношения с Мо-
сквой и почему за них 
надо так уж бороться
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Президент Польши пошел против 
Ярослава Качиньского
Президент Польши Анджей Дуда готов наложить вето на законопроекты 
о реформе Верховного суда и Национального судебного совета (подробно 
об их сути ”Ъ“ писал 21 июля). О своем решении он объявил вчера в телеоб-
ращении. «Судебная система Польши требует реорганизации, но прежде 
всего она должна обеспечить чувство безопасности. Как президент я не 
чувствую, что эти законы усилят правосудие. Процесс реформ в судебной 
системе не должен разделять общество и государство»,— пояснил Анджей 
Дуда. Польские СМИ назвали этот шаг историческим моментом и победой 
здравого смысла.

Между тем оппозиция призвала главу государства заблокировать еще 
и третий спорный документ, находящийся у него на рассмотрении,— о рефор-
ме всеобщих судов. «Два вето президента — это не три. Мы рассчитываем, что 
в вопросе закона о судах общей юрисдикции третье вето должно стать естест-
венным следствием первых двух»,— заметил Анджей Халицкий, представитель 
крупнейшей в стране оппозиционной партии «Гражданская платформа».

А в Брюсселе сообщили, что власти Польши пока не откликнулись на не-
давнее предложение Еврокомиссии (ЕК) вести диалог по новым законопро-
ектам в судебной сфере, которые, по оценке ЕК, нарушают принцип разде-
ления властей и делают суды зависимыми от правящей правоконсерватив-
ной партии «Право и справедливость». Напомним, обсудить сложившуюся 

ситуацию в ходе личной встречи предлагал Анджею Дуде глава Евросове-
та — экс-премьер Польши Дональд Туск. Президент тогда отказался. До по-
следнего времени ЕК грозила Варшаве санкциями вплоть до лишения права 
голоса в Совете ЕС. Однако теперь позиция Брюсселя наверняка смягчится.

По мнению президента Польши в 1990–1995 годах, первого руководителя 
профсоюза «Солидарность» Леха Валенсы, Анджей Дуда принял в отношении 
двух спорных законопроектов «сложное и мужественное решение» и повел се-
бя так, как должен вести себя настоящий президент. Западные СМИ, в свою 
очередь, констатируют: глава государства, бывший член партии «Право 
и справедливость», по сути, впервые открыто выступил против воли влиятель-
ного лидера этой партии Ярослава Качиньского. Георгий Степанов

«Мы понимаем, насколь-
ко сложно принять такое ре-
шение, но надеемся, что Сов-
без ООН за него проголосует. 
Если же Москва воспользу-
ется правом вето, она тем са-
мым покажет, что участвует в 
конфликте и не хочет его за-
вершения»,— пояснил логи-
ку Киева собеседник 

”
Ъ“.

«Также участники бесе-
ды подробно обсудили так 
называемый план Макро-
на — план малых шагов по 
обеспечению безопасности 
в Донбассе,— продолжает 
источник 

”
Ъ“.— Самые важ-

ные среди этих шагов — пре-
кращение огня и разведе-
ние войск». Напомним, Эм-
манюэль Макрон участвовал 
в переговорах «нормандской 
четверки» впервые — до это-
го Францию представлял его 
предшественник Франсуа 
Олланд.

Факторы, блокирующие 
переговорный процесс, 
остаются прежними: сторо-
ны никак не могут догово-
риться, какие пункты мин-
ских соглашений выполнять 
первыми — касающиеся без-
опасности или политическо-
го урегулирования. Так, по 
словам киевского собеседни-
ка 

”
Ъ“, «Путин хотел внести 

в 
”
дорожную карту“ полити-

ческие требования по прове-
дению выборов в отдельных 
районах Донецкой и Луган-
ской областей (ОРДЛО, так 
в Киеве называют самопро-
возглашенные Донецкую 
и Луганскую народные ре-
спублики.— 

”
Ъ“), Порошен-

ко возразил, что до полного 
обеспечения безопасности 
на этих территориях ника-
ких выборов не будет». «Рос-
сия требует, чтобы Украи-
на в соответствии с мински-
ми соглашениями предъя-
вила нормы законодатель-
ства, которые будут касаться 
амнистии, выборов, особо-
го статуса (Донбасса.— 

”
Ъ“). 

Без этого диалог Киева с ре-
спубликами невозможен»,— 
разъяснил позицию Москвы 
по этому вопросу глава Цен-
тра политической конъюн-
ктуры, политолог Алексей 
Чеснаков, близкий к адми-
нистрации президента РФ.

Фон для телефонных пе-
реговоров был не слишком 
простым, что, впрочем, при-

дало им еще большую акту-
альность. Напомним, око-
ло недели назад глава само-
провозглашенной Донец-
кой народной республики 
Александр Захарченко сде-
лал заявление, фактически 
ставящее под сомнение це-
лесообразность минских со-

глашений — основу донбас-
ского урегулирования, ко-
торую члены нормандской 
четверки в один голос на-
зывают безальтернативной. 
На пресс-конференции в До-
нецке господин Захарчен-
ко рассказал о планах созда-
ния нового государства — 

Малороссии, которое долж-
но находиться на террито-
рии нынешней Украины. И 
хотя Москва и даже ближай-
шие партнеры из самопро-
возглашенной ЛНР поспе-
шили дистанцироваться от 
этой инициативы, лепту в 
дипломатический процесс 
она все равно внесла. По дан-
ным собеседника 

”
Ъ“ в адми-

нистрации президента Укра-
ины, Ангела Меркель и Эм-

манюэль Макрон ожидаемо 
осудили эту идею, назвав ее 
«недопустимой», а Владимир 
Путин заверил, что Кремль 
не имеет к планам созда-
ния Малороссии никакого 
 отношения.

«Реакция Парижа и Берли-
на на заявление о Малорос-
сии указывает, что интерес к 
теме урегулирования ситуа-
ции на Украине возобновил-
ся,— резюмировал в беседе 

с «Ъ» представитель ЛНР на 
переговорах в Минске Вла-
дислав Дейнего.— Об Украи-
не много говорили на полях 

”
двадцатки“, но после этих 

обсуждений не последовало 
ничего конкретного. На мой 
взгляд, поднимать тему Ма-
лороссии было преждевре-
менно, но какая-то динами-
ка после этого наметилась».

Еще одним фоновым со-
бытием для переговоров 
«нормандской четверки» 
стал визит спецпредстави-
теля Госдепартамента США 
по вопросам Украины Курта 
Волкера в Киев и прифронто-
вые восточные регионы. На 
встрече с ним депутаты Вер-
ховной рады Украины гово-
рили о важности подготовки 
визита в страну президента 
США Дональда Трампа. Сам 
же господин Волкер, по сло-
вам министра обороны Укра-
ины Степана Полторака и ря-
да депутатов, выразил под-
держку Киеву, тем самым во-
одушевив украинских поли-
тиков. Впрочем, некая кри-
тика киевской политики в 
выступлении спецпредста-
вителя Госдепа все же при-
сутствовала. Как обратила 
внимание пресс-служба Ра-
ды, он сказал о важности 
«сохранения политическо-
го единства внутри страны», 
ради которого следует «ото-
двинуть свои узкопартий-
ные интересы или собствен-
ные личные амбиции на вто-
рой план».

Киев — это лишь начало 
большого турне американ-
ского дипломата. После это-
го Курт Волкер планирует 
встретиться с представите-
лями «нормандской четвер-
ки», Евросоюза, НАТО, ОБ-
СЕ и Великобритании. «Вол-
кер только знакомится с те-
мой (донбасского урегули-
рования.— 

”
Ъ“),— сказал 

”
Ъ“ Алексей Чеснаков.— По-

ка он не встретится с пред-
ставителями России, содер-
жательно говорить о тех или 
иных аспектах его позиции 
преждевременно». Вместе с 
тем, по данным источников 

”
Ъ“, в Москву спецпредста-

витель Госдепа в ближайшее 
время (как минимум до сен-
тября) не собирается.

Кирилл Кривошеев, 
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, 
Киев

Малороссия заставила  
говорить об Украине

В Балтийском море сегодня начинается 
активная фаза совместных военных уче
ний России и Китая, которые продлятся 
до 28 июля. Впервые китайский флот 
встретился с российским на столь север
ной широте. Для Москвы событие станет 
скорее политическим, а вот Пекину даст 
важный опыт дальних морских походов. 
Такой опыт ему необходим: один из по
сланных на учения эсминцев сломался 
по дороге, и его вынуждены были в экст
ренном порядке заменить другим.

Масштаб учений небольшой: от России в 
них задействованы корветы «Стерегущий» 
и «Бойкий» (оба — проект 20380), а от Китая 
— эсминец «Хэфэй» (052D), фрегат «Юньчэн» 
(054A) и судно обеспечения «Ломаху» (903A). 
В конце прошлой недели корабли КНР при-
были на Балтийскую военно-морскую базу 
ВМФ РФ (город Балтийск под Калинингра-
дом) для участия в протокольных мероприя-
тиях и церемонии открытия. Затем началась 
береговая фаза учений. В ходе же активной 
морской фазы представители флотов двух 
стран должны отработать координацию в 
ходе противолодочной, противокорабель-
ной и противовоздушной обороны. Кроме 
того, моряки освободят условно захвачен-
ное пиратами судно и проведут поисково-
спасательную операцию по оказанию помо-
щи терпящему бедствие кораблю. В Минобо-
роны РФ говорят, что после завершения уче-
ний китайские корабли зайдут и в Санкт-Пе-
тербург, чтобы принять участие в праздно-
вании Дня ВМФ России. По сведениям 

”
Ъ“, 

эти учения были предусмотрены планом во-
енного сотрудничества РФ и КНР, подписан-
ным в июне текущего года.

Совместные военно-морские учения две 
страны проводят с 2005 года преимущест-
венно под эгидой Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС). Цикл учений вне ра-
мок ШОС «Морское взаимодействие» был на-
чат в 2012 году, и с тех пор было проведено 
шесть раундов. Флоты двух стран отрабаты-
вали совместные действия в Желтом, Япон-
ском, Восточно-Китайском (дважды), Среди-
земном и Южно-Китайском морях. Маневры 
на Балтике стали новым раундом «Морского 
взаимодействия».

«Конечно, это в первую очередь полити-
ческий жест, но и важные военные послед-
ствия у него будут, особенно для китайцев,— 
сообщил 

”
Ъ“ эксперт Центра анализа страте-

гий и технологий Андрей Фролов.— Во-пер-
вых, для Пекина это редкая возможность 
провести свои корабли через полмира, ис-
пытать их в длинном походе». Результаты по-
ка неблестящие: по информации издания 
East Pendulum, в Индийском океане у эсмин-
ца «Чанша», который должен был принять 
участие в учениях, вышла из строя энерго-
установка, его пришлось экстренно поме-
нять на эсминец такого же типа «Хэфэй». Из-
дание со ссылкой на осведомленные источ-
ники в Китае добавляет, что после инциден-
та сотрудники китайской компании CSIC 
(поставщик энергоустановки) были вызва-
ны на срочное совещание в Пекин. Старший 
научный сотрудник Института Дальнего Вос-

тока РАН Василий Кашин не считает этот ин-
цидент критичным. «052D — корабли ново-
го типа, и в этом случае проблемы с энергоу-
становкой довольно распространены,— со-
общил он 

”
Ъ“.— Можно вспомнить, как не-

давно несколько раз из-за этого выходил из 
строя новейший американский эсминец 
Zumwalt».

Во-вторых, продолжает Андрей Фролов, 
важность учений для китайцев состоит в том, 
что они проверяют свой флот в совершенно 
непривычных по сравнению с Тихим океа-
ном условиях. «В Балтийском море другая ги-
дрология, другого уровня военное окруже-
ние. За учениями будут внимательно следить 
со всех сторон страны НАТО, к чему китайцы 
не привыкли»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Командование вооруженных сил США в Ев-
ропе (EUCOM) действительно заранее заяви-
ло, что будет «наблюдать за ходом маневров». 
«Мы поддерживаем право всех стран прово-
дить учения в международных водах и над-
еемся, что их участники будут придерживать-
ся международных законов в этой сфере»,— 
говорилось в сообщении EUCOM.

В последние годы акватория Балтийско-
го моря стала ареной интенсивного проти-
востояния самолетов и кораблей России и 
НАТО. Стороны постоянно обвиняют друг 
друга в нарушении правил безопасности и 
«опасном маневрировании», которое может 
повлечь за собой столкновение. Последний 
на данный момент громкий случай произо-
шел 21 июня, когда истребители ВВС Поль-
ши F-16, патрулировавшие небо в рамках 

миссии НАТО Air Policy, сблизились с само-
летом министра обороны РФ Сергея Шой-
гу. Он находился в нейтральном воздушном 
пространстве. Пресс-офис НАТО тогда зая-
вил, что подлет был осуществлен для опоз-
нания самолета — тот не отвечал на сигналы 
транспондера.

По мнению экспертов, китайский визит 
в Балтийское море — это отчасти благодар-
ность Москве за участие в прошлогодних 
маневрах в Южно-Китайском море, кото-
рые были очень важны для КНР. «Те учения 
с политической точки зрения были затрат-
ны для России,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Центра 

российских и евразийских исследований 
имени Кэтрин Дэвис Гарвардского универ-
ситета Дмитрий Горенбург.— Они показали, 
что Россия ценит сотрудничество с Китаем 
больше, чем партнерство со странами Юго-
Восточной Азии. В особенности это актуаль-
но в ситуации с Вьетнамом, который также 
имеет претензии на территории в Южно-Ки-
тайском море».

Китай, напомним, имеет там территори-
альный спор с четырьмя другими государст-
вами региона. Эксперты из Юго-Восточной 
Азии, Японии и НАТО неоднократно говори-
ли 

”
Ъ“, что в их странах участие России в ма-

неврах в Южно-Китайском море в 2016 году 
было воспринято как поддержка китайских 
территориальных претензий. Представите-
ли МИД РФ парировали: делать из этого фак-
та вывод о поддержке Москвой требований 
Пекина к его соседям не следует.

Михаил Коростиков

Краснознаменный Китайско-Балтийский флот
Корабли РФ и КНР впервые сойдутся на учениях в море под Калининградом
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7 июня 2017 года украинские военные и силы ЛНР провели бой за село 
Желобок и огневую высоту 175,9 на линии соприкосновения в Луганской 
области. Боестолкновение стало самым кровопролитным на юго-востоке 
Украины с января 2017 года, когда сражения шли в окрестностях Авде-
евки. По данным ВС Украины, в бое за Желобок погибли 13 человек 
(11 ополченцев и двое у ВСУ). По данным представителей ЛНР, погибли 
не менее десяти украинских военных.

21 июня по итогам трехсторонней встречи контактной группы по Ук-
раине в Донбассе было установлено «хлебное перемирие». 
 Согласно договоренностям, режим тишины должен был соблюдаться 
с 24 июня по 31 августа вдоль всей линии соприкосновения во время 
уборки урожая. 30 июня заместитель главы специальной мониторинго-
вой миссии (СММ) ОБСЕ Александр Хуг заявил, что «хлебное пе-
ремирие» не соблюдается, однако интенсивность обстрелов снизи-
лась. 23 июня ОБСЕ зафиксировала 160 взрывов в Донбассе за сутки, 
25 июня — 20 взрывов.

6 июля, в день парижских переговоров министров иностранных дел 
России и Франции Сергея Лаврова и Жан-Ива Ле Дриана, специалисты 
ОБСЕ зафиксировали рекордное с 24 июня количество взры-
вов в Донбассе за сутки — 210. Кроме того, в ночь на 7 июля из-за 
повреждения ЛЭП в районе города Счастье Луганской области без света 
остались примерно 40 тыс. человек.

18 июля глава ДНР Александр Захарченко объявил о создании 
государства Малороссия. На следующий день ОБСЕ зафиксировала 
новое обострение ситуации в Донбассе (200 обстрелов за сутки). 
21 июля президент Украины Петр Порошенко сообщил, что «хлебное пе-
ремирие» сорвано ополченцами. В тот же день о провале перемирия 
сообщил МИД ФРГ, заявив, что с 24 июня во время боевых действий 
в Донбассе с обеих сторон конфликта погибли около 30 человек. 
Тогда же, 21 июля, представители ДНР сообщили об обстреле патруля 
СММ ОБСЕ в районе города Ясиноватая в Донецкой области.

Елена Федотова

Канцлер ФРГ Ангела Меркель, президенты РФ  
и Франции Владимир Путин и Эмманюэль Макрон 
вновь обсудили украинскую тематику —  
на сей раз вместе с Петром Порошенко



Роуминг требует переговоров
Чтобы уравнять условия роуминга, опера-

торам потребуется изменить около 3 тыс. та-
рифов по всей стране, при этом их, скорее все-
го, потребуется выравнять до единого уров-
ня, оценивают в «МегаФоне». Только это «мо-
жет парализовать IT-службы компаний на не-
сколько лет», считают в компании. «В против-
ном случае в регионах с высоким уровнем 
жизни и, как следствие, с относительно высо-
кими ценами на связь предприимчивые лю-
ди будут в огромных количествах привозить 
сим-карты из регионов с более дешевой свя-
зью»,— пояснила 

”
Ъ“ Анна Серебряникова.

К тому же установленный порядок про-
пуска трафика пока делает изменение стои-

мости в роуминге невозможным, подчерки-
вают в «МегаФоне». В частности, приземле-
ние трафика в междугородных сетях, за ко-
торое сотовая компания платит так называ-
емому существенному оператору региона 
(как правило, «Ростелекому» или МГТС), сто-
ит 1–1,5 руб. за минуту, а в спутниковых се-
тях на Крайнем Севере и Дальнем Востоке — 
более 300 руб. за минуту. «Это лишь прямые 
расходы, которые несет каждый оператор 
за прохождение звонков»,— говорят в «Ме-
гаФоне». Но подавляющим объемом трафи-
ка мобильные операторы обмениваются на-
прямую, поэтому в вопросах национального 
роуминга не совсем корректно ссылаться на 
тарифы операторов фиксированной связи, 
настаивает представитель «Ростелекома» Ва-

лерий Костарев. По его мнению, эти тарифы 
«практически не влияют на экономику мо-
бильных операторов».

Для самих абонентов внутрисетевой роу-
минг уже не является большой проблемой, 
указывают операторы и соглашаются экспер-
ты. По оценке «МегаФона», за пределы регио-
на выезжают около 7% абонентов, из них око-
ло 80% пользуются опциями и пакетными та-
рифами, позволяющими выравнять цены в 
поездках и в домашнем регионе. Проблема 
внутрисетевого роуминга перестала быть 
острой, поскольку доля услуг роуминга в мо-
бильной связи не превышает 4%, полагает 
гендиректор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. Кроме того, у большинства клиен-
тов эта услуга входит в предоплаченный па-

кет, констатируют в TelecomDaily. Компания 
опросила 625 респондентов в аэропортах 
Внуково и Пулково, выяснив, что почти 89% 
путешествующих по России абонентов поль-
зуются пакетными тарифными планами. Из 
них 71,6% осведомлены, что в тариф включе-
но пользование услугами в других регионах 
России, либо знают о платных опциях, позво-
ляющих сделать стоимость услуг сопостави-
мой с домашним регионом. По мнению ген-
директора TelecomDaily Дениса Кускова, за-
прет операторам взимать дополнительную 
плату за внутрисетевой роуминг коснется 
только ограниченного числа абонентов, не 
являющихся целевой аудиторией услуги.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Объединенная судостроительная кор-
порация (ОСК) пытается ускорить за-
тянувшиеся сроки выпуска новых ле-
доколов, перераспределяя их между 
предприятиями. По данным 

”
Ъ“, ди-

зель-электрический ЛК-25 «Виктор Чер-
номырдин» стоимостью 11     млрд руб., 
заложенный и спущенный на воду 
на Балтзаводе, достроят Адмиралтей-
ские верфи. Балтзавод сосредоточится 
на атомных ЛК-60, строительство кото-
рых, как и ЛК-25, сильно запаздывает. 
Между тем проблемы со сроками уже 
ставят под вопрос финансирование 
сдачи ЛК-25.

Как выяснил 
”
Ъ“, ледокол ЛК-25 «Виктор 

Черномырдин» достроят Адмиралтейские 
верфи ОСК. Об этом рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки в отрасли и подтвердили в ОСК. Контракт 
на ЛК-25 за 7,9 млрд руб. ФГУП «Росморпорт» 
заключил с ОСК в 2011 году, но с тех пор ледо-
кол подорожал. В конце 2013 года пришлось 
остановить строительство на полгода из-за пе-
репроектирования, а падение рубля в 2014–
15 годах привело к удорожанию импортного 
оборудования. Собеседники 

”
Ъ“ на БЗС оцени-

вают текущую стоимость ЛК-25 в 11 млрд руб. 
В конце 2016 года на достройку «Виктора Чер-
номырдина» заводу не хватало 2,5 млрд руб., в 
начале 2017 года правительство дало 700 млн 
руб. на компенсацию убытков от девальва-
ции. То есть не хватало еще 1,8 млрд руб.

Президент ОСК Алексей Рахманов гово-
рил 

”
Ъ“ на прошлой неделе, что БЗС остает-

ся основным строителем и сдатчиком ЛК-25. 
Передачу судна Адмиралтейским верфям он 
назвал «примером синергии» в ОСК: «Это ис-
ключительно техническое, а точнее, логи-
стическое решение, которое позволит нам 
сдать ледокол в срок». «Нас сильно подвели 
поставщики, и БЗС вынужден был сместить 
на год строительство атомных ледоколов. За-
вод в ситуации пиковой загрузки: нужно за-
канчивать одновременно ЛК-25, плавучую 
атомную станцию и ЛК-60,— отмечает глава 
ОСК.— На БЗС сейчас будет спускаться на во-
ду корпус следующего ледокола проекта ЛК-
60 (

”
Сибирь“), занята вся причальная стен-

ка». А у Адмиралтейских верфей на 12 меся-
цев образовались свободные нормочасы, го-
ворит Алексей Рахманов.

• Адмиралтейские верфи специализируются 
на неатомных подводных лодках, за послед-
ние годы завод построил шесть субмарин про-
екта 636.1 «Варшавянка». В течение месяца 
начнется строительство новой серии из ше-
сти подлодок, кроме того, на верфи заканчи-
вается строительство ледокола «Илья Му-

ромец» для ВМФ. В течение пяти лет верфи 
построят два сторожевых корабля ледового 
класса проекта 23550.
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что 

после спуска на воду «Сибири» рабочей ча-
сти достроечной набережной БЗС действи-
тельно может не хватить, а на Адмиралтей-

ских верфях между «Ильей Муромцем» и сто-
рожевыми кораблями наметился разрыв в 
два-три года. Верфи и раньше участвовали 
в строительстве ледоколов на БЗС: как и Вы-
боргский судостроительный завод и «Север-
ная верфь», предприятие собирало металло-
конструкции и передавало их БЗС. Но о пере-
воде ЛК-25 на достроечную набережную Ад-
миралтейских верфей раньше речи не шло, 
уверены собеседники 

”
Ъ“.

При этом вопрос финансирования до-
стройки открыт. «Идет процесс сверки вза-
иморасчетов, оценка выполненных, но еще 
не принятых работ, говорить о цифрах пока 
преждевременно»,— отмечают в ОСК. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ по этому вопросу направили 

в Минтранс и Росморречфлот (там это не ком-
ментируют). ЛК-25 строят в рамках ФЦП «Раз-
витие транспортной системы» и включено в 
федеральную адресную инвестпрограмму, 
добавили в Минэкономики. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ сообщили, что вопрос выдачи допол-

нительных средств не рассматривается и «не 
задавался».

По информации 
”
Ъ“, год назад достроить 

ЛК-25 предлагали Выборгскому заводу, но 
там отказались из-за отсутствия допфинанси-
рования. Гендиректор Адмиралтейских ве-
рей Александр Бузаков имеет серьезный ап-
паратный вес в отрасли, «достраивать ЛК-25 
себе в убыток он точно не будет»,— уверен со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли. «Раз он решил взять 

ледокол, значит, его строительство дофинан-
сируют»,— добавляет он.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что Минтранс и Росморречфлот не со-
гласны с продлением срока сдачи ледокола, 
на котором на совещании настаивала ОСК. 
«Росморпорт» подал в суд, и, если ледокол 
не будет сдан в сентябре 2018 года, то ФГУП 
будет настаивать на штрафах, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, кроме того, ОСК уже предупре-

ждали, что за еще один срыв сроков она бу-
дет «отвечать головами». Источник 

”
Ъ“ не 

уверен, что Росморречфлот предоставит до-
полнительное финансирование с учетом 
того, что Минпромторг и так уже направил 
700 млн руб.

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19975,67 (−124,08)
РТС 1013,69 (−11,2)
FTSE 100 7377,73 (−75,18)

DAX 30 12208,95 (−31,11)
DJIA* 21524,86 (−55,21)
NASDAQ Composite* 6397,43 (+9,68)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.07.17
Австралийский доллар 47,4573
Английский фунт 77,6498
Белорусский рубль** 30,5934
Датская крона* 93,4217

Доллар США 59,6572
Евро 69,4708
Индийская рупия*** 92,6174
Казахский тенге*** 18,2335

Канадский доллар 47,6077
Китайский юань* 88,3745
Норвежская крона* 74,1535
СДР 83,6293

Сингапурский доллар 43,8237
Новая турецкая лира 16,8395
Украинская гривна* 23,1050
Шведская крона* 72,3626

Швейцарский франк 63,0492
Японская иена*** 53,8010
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сказку про то, как немецкая Siemens, 
возмущенная тем, что «дочка» «Росте-
ха» перебросила ее газовые турбины 
в подсанкционный Крым, наклады-
вает ограничения на поставки обо-
рудования госкомпаниям РФ, мож-
но рассказывать и с другого конца. 
Например, так, как в неофициаль-
ных разговорах на рынке описывают 
характер бизнеса Siemens в России. 
«Немцы тут давно, еще при царском 
режиме заходили,— говорит один.— 
Здесь у них рынок в энергетике боль-
ше, чем в Европе! Не уйдут из-за четы-
рех агрегатов». «Еще при РАО ЕЭС эти 
турбины Siemens всем впаривали под 
новые блоки»,— вспоминает другой 
источник 

”
Ъ“.

Siemens — пример «давних друзей 
России», так у нас принято хвалить 
иностранцев за готовность заработать 
на отечественном рынке. На доходы 
друзья вроде бы до сих пор не жалова-
лись. Теперь дружба может обернуть-
ся табачком врозь. Ведь «серьезный 
урон» нанесен «доверительным отно-
шениям» между немецким бизнесом 
и российскими партнерами, говорит 
глава российско-германской внешне-
торговой палаты Маттиас Шепп.

Про доверие, думаю, он правиль-
но упомянул, но и тут необязатель-
но смотреть на эту сказку со сторо-
ны Берлина (не верю, что в Siemens 
с 2014 года никто и подумать не мог, 
что их продукция попадет в Крым). 
Если же глядеть из Москвы, то вся 

промышленная политика докрым-
ской эры исходила из того, что поли-
тические конфликты не будут пря-
мо сказываться на бизнесе. И РФ без-
оглядно отдавала рынок немецким 
газовым турбинам или американ-
скому буровому оборудованию, веря: 
прибыли производителей гарантиру-
ют, что они не уйдут по первому окри-
ку политиков. В период санкций вы-
яснилось, что ситуация гораздо менее 
надежна: на инвесторов даже громко 
кричать не пришлось.

Российская сторона регулярно де-
лает ошибку, завышая оценку интере-
са к нашему рынку или лоббистского 
веса даже самых крупных западных 
партнеров. Взять хотя бы СП «Газпро-
ма» с западными энергокомпаниями 
для строительства газопровода Nord 
Stream 2. На рынке была уверенность, 
что партнеры (Shell, Wintershall и про-
чие) не позволят притормозить СП. Но 
это лобби ничего не смогло поделать 
с вето польских антимонопольщиков 
— не самых в общем-то сильных по-
литических фигур.

Конечно, идея не верить никому и 
переходить на полное самообеспече-
ние технологиями труднореализуема. 
Но отсутствие у России в XXI веке соб-
ственной мощной газовой турбины 
выглядит странно, тем более что тех-
нологию страна освоила давно. Мож-
но сетовать на то, что в СССР упор де-
лали на авиадвигателях, а не на боль-
ших энерготурбинах, а в 1990-х годах, 
когда в моду вошли парогазовые уста-
новки, создавать новую турбину бы-
ло уже (или еще) некому, тем более на 
фоне промышленной политики «на 
доверии». Да, эта дружба выдержала 
три непростых года «доверительных» 
схем обхода санкций, но, как стало 
очевидно, может дать трещину.

правила  
игры

Российская промыш
ленная политика 
на доверии к запад
ным инвесторам 
не дает долгосроч
ных гарантий. Види
мо, нам самим тоже 
надо уметь работать

в партнерство России с западным 
бизнесом не оправдали себя,  
считает редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

HBO останется на второй сезон
«Амедиа ТВ» договорилась о расширенном контракте с американской телесетью
«Амедиа ТВ» Леонарда Блаватника 
и Александра Акопова заключила рас-
ширенную сделку с HBO. Соглашение 
дает компании эксклюзивные права 
почти на весь контент американской 
телесети в России с июля, а уже с авгу-
ста каналы Amedia Premium, Amedia 
Hit и онлайн-сервис «Амедиатека» бу-
дут работать под совместным с HBO 
брендом. Это важное, но дорогостоя-
щее соглашение, отмечают участники 
рынка: отбить затраты с учетом огра-
ниченного размера российской аудито-
рии будет сложно.

«Амедиа ТВ» и HBO заключили сделку, ко-
торая дает российской компании эксклюзив 
на показ всех новых проектов HBO и неогра-
ниченный доступ к библиотеке американ-
ской телесети в России, рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор «Амедиа ТВ» Денис Горшков. Телека-
налы Amedia Premium, Amedia Hit и онлайн-
кинотеатр «Амедиатека» с конца августа будут 
работать под двойным брендом — собствен-
ным и Home of HBO.

Эксклюзив распространяется «практи-
чески на всю библиотеку студии в России» 

за исключением некоторых сериалов, пра-
ва на непремьерный показ которых ранее 
были проданы эфирным каналам — напри-
мер, «Банши», «Больница Никербокер» или 
«Игра престолов». С июля никаких сделок 
с HBO в России не будет, подчеркивает Де-
нис Горшков. «Все новые сериалы и фильмы 
HBO в России будут только у нас независимо 
от среды распространения»,— уточняет он. У 
«Амедиа ТВ» также заключены многолетние 
эксклюзивные сделки с другими студиями, 
включая Showtime, Starz, Fox и др., их кон-
тент останется на ее ресурсах. Процитирован-
ный в сообщении компаний президент по ме-
ждународным продажам HBO Чарльз Шрегер 
говорит, что российский партнер «создает бес-
прецедентное предложение для своих клиен-
тов». Представитель HBO Ханна Пулен отказа-
лась от дальнейших комментариев.

Условия и срок нового контракта не разгла-
шаются, в «Амедиа ТВ» уточняют, что он рас-
считан больше чем на пять лет. Предыдущая 
сделка, заключенная в 2013 году, предостав-
ляла «Амедиа ТВ» эксклюзив на первый показ 
сериалов HBO на платном ТВ и онлайн в один 
день с их выходом в США. Но после премьеры 

сериалы могли выходить на других телека-
налах — например, РЕН ТВ показывал «Игру 
престолов». Объем библиотеки с новым кон-
трактом удвоится: первая сделка давала до-
ступ к 1–1,5 тыс. часов контента в год, теперь 
компания получает 3 тыс. часов, ежегодно к 
ним будет добавляться около 250 часов пре-
мьер. Год назад руководитель владеющей HBO 
корпорации Time Warner Джеф Бьюкис анон-
сировал рост производства контента HBO до 
600 часов в год через несколько лет.

Каналами и онлайн-сервисом «Амедиа 
ТВ» управляет ООО «А Сериал». По данным 
Kartoteka.ru, владельцем 60% компании указа-
на сотрудница Access Industries Леонарда Бла-
ватника Ксения Сокольская, по 20% — у кипр-
ской Bendarel Amedia Ltd и Александра Ако-
пова. Валовая выручка компании в 2016 году 
составила 1,3 млрд руб., у каналов и видеосер-
виса около 600 тыс. платящих подписчиков. 
В том же году компания вышла на операцион-
ную прибыль, но ее размер не раскрывается.

Владелец компании «Медиа логика», ди-
стрибутирующей в России каналы Sony 
Pictures Television, Владимир Ханумян назы-
вает сделку с HBO «очень существенной», от-

мечая, что отбить затраты такого уровня на 
российском рынке очень сложно. «Контент 
уникальный, а на эфирные каналы HBO не 
очень хотят его отдавать. С ними многие вели 
переговоры, чтобы сделать что-то совместное, 
но HBO считают, что не могут соседствовать с 
рекламой, так как это противоречит их брен-
ду, и, даже понимая объем нашего рынка, на 
это не шли»,— рассказывает он.

Получив контент, который не будет пере-
секаться с конкурентами, компания факти-
чески будет конкурировать только с пирата-
ми, добавляет собеседник 

”
Ъ“ в крупной те-

лекомпании, развивающей платные телека-
налы. «Но это очень дорогая сделка, особенно 
с таким раскрученным производителем, как 
HBO»,— уверен он. Расширенная сделка была 
необходима, констатирует гендиректор сер-
виса Okko Иван Гродецкий. «Контент HBO для 

”
Амедиа ТВ“ критичный ресурс, она защища-

ет свои позиции и гарантирует себе прилич-
ное прогнозируемое будущее»,— поясняет 
он. При этом американские сериалы по-преж-
нему смотрит лишь небольшая часть россий-
ской аудитории, подчеркивает он.

Анна Афанасьева

«Виктору Черномырдину»  
тесно на Балтзаводе
ОСК передает ледокол Адмиралтейским верфям
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Известие о том, что Палата пред
ставителей Конгресса США согла
совала законопроект о новых 
санкциях против России, обва
лило курс рубля. Вчера на торгах 
Московской биржи курс доллара 
взлетел выше уровня 60 руб./$. 
В случае принятия закона Сена
том и поддержки со стороны пре
зидента США позиции россий
ской валюты будут ослабевать, 
и этому не сможет помешать 
 продажа валютной выручки 
 российских компаний.

Игра на повышение американ-
ской валюты началась вчера уже с от-
крытием торгов на Московской бир-
же. В самом начале основной торго-
вой сессии курс доллара поднялся до 
отметки 59,87 руб./$, а в 16:50 по мос-
ковскому времени достиг отметки 
60,21 руб./$ — максимального значе-
ния с 13 июля. По итогам основных 
торгов курс доллара остановился на 
отметке 60 руб./$, что на 84 коп. выше 
закрытия пятницы. В ходе торгов 
курс евро впервые с ноября 2016 года 
превышал уровень 70 руб./ €. Однако 
по итогам торгов он остановился воз-
ле отметки 69,85 руб./ €, прибавив за 
день почти 90 коп.

Резкое ослабление российской ва-
люты спровоцировали новости о том, 
что Палата представителей Конгресса 
США согласовала законопроект о но-
вых санкциях против России (см. 

”
Ъ“ 

от 24 июля). Голосование по докумен-
ту состоится сегодня и с учетом широ-
кой поддержки со стороны обеих пар-
тий высока вероятность его утвержде-
ния нижней палатой Конгресса. Впо-
следствии законопроект должен одо-
брить Сенат и подписать президент. 
Пресс-секретарь Белого дома Сара 
Сандерс в интервью ABC сообщила, 
что президент Дональд Трамп поддер-
жит законопроект, вводящий новые 
санкции против России. «Админист-
рация придерживается жесткой ли-
нии поведения в отношении Рос-
сии»,— заявила госпожа Сандерс.

Сроки, в которые был подготовлен 
законопроект, а также всесторонняя 
поддержка оказались для инвесторов 
полной неожиданностью, отмечают 
участники рынка. Месяц назад, когда 
Сенат Конгресса США представил за-
конопроект о расширении антирос-
сийских санкций, мало кто из инвес-
торов всерьез верил, что он будет при-
нят в таком виде. «Международные ин-
весторы надеялись, что под воздейст-
вием американского бизнеса, партне-
ров из Европы и здравого смысла ито-
говый законопроект будет изменен 
или вообще не принят. Поэтому замет-
ных продаж рубля тогда не было, чего 
не скажешь о текущей ситуации»,— 
отмечает трейдер западного банка. По 
словам начальника отдела анализа 
банков и денежного рынка ИК «Велес 
капитал» Юрия Кравченко, в условиях 
возможного ужесточения санкций 
участники рынка сразу же забывают о 
других факторах.

В текущих условиях дальнейшее 
ослабление рубля неминуемо, отмеча-
ют участники рынка. По словам глав-
ного аналитика Бинбанка Натальи Ва-
щелюк, развитие ситуации на валют-
ном рынке будет зависеть от результа-
тов голосования Конгресса США и по-
зиции президента Дональда Трампа. 
«Новые санкции могут быть приняты с 
высокой вероятностью, и подобная но-
вость вряд ли окажет значимое влия-
ние на рынок,— полагает госпожа Ши-
лова.— Однако если начнут поступать 

комментарии о возможном согласова-
нии более жестких мер, касающихся 
рынка гособлигаций, не исключено бо-
лее сильное ослабление рубля». По сло-
вам трейдера западного банка, даль-
нейшие продажи со стороны ино-
странных инвесторов могут сильно 
ударить по российской валюте. Слабую 
поддержку рублю может оказать толь-
ко предложение валюты со стороны 
российских компаний, которым пред-
стоят крупные налоговые платежи,— 
пик их приходится на среду. По оцен-
кам аналитиков Райффайзенбанка, на 
текущей неделе банкам предстоят ос-
новные налоговые выплаты (НДС, НД-
ПИ, акцизы) на сумму около 650 млрд 
руб. Однако влияние этого фактора бу-
дет незначительным. «В подобных 
условиях российская валюта традици-
онно не замечала ни налоговые плате-
жи, ни внутридневной рост нефтяных 
котировок, ни слабые позиции долла-
ра на внешних рынках»,— резюмиро-
вал Юрий Кравченко. По мнению ана-
литиков Райффайзенбанка, обстоя-
тельство введения новых санкций мо-
жет оказать влияние на решение ЦБ на 
ближайшем заседании (28 июля) по 
ставке. В настоящий момент консенсус 
агентства Bloomberg предполагает ее 
сохранение на текущем уровне (с веро-
ятностью более 50%). По оценкам ана-
литика ВТБ24 Алексея Михеева, осе-
нью курс доллара вполне может выра-
сти до 63–65 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль упал под санкции
Курс снижается без оглядки на нефть и налоги

Попытка руководителей банка 
«Миръ» оспорить отзыв у него 
лицензии провалилась. Суд, из
учив все выявленные ЦБ нару
шения, счел отзыв лицензии 
правомерным. Юристы увере
ны, что реальный смысл судеб
ного спора был в отсрочке уго
ловного преследования в отно
шении бывшего главы банка 
 Георгия Зарембы, который, во
преки черному списку ЦБ, успел 
поработать на руководящих 
должностях в нескольких бан
ках, затем обанкротившихся.

На днях обнародовано решение 
Арбитражного суда города Москвы по 
иску об оспаривании отзыва лицен-
зии у банка «Миръ» (381-е место по ак-
тивам, по данным ЦБ по состоянию на 
1 декабря 2016 года, лицензия отозва-
на 19 декабря 2016 года). Иск подал 
и. о. предправления банка Олег Деми-
дович, который за месяц до отзыва ли-
цензии у банка сменил на этом посту 
скандально известного финансиста 
Георгия Зарембу. Ранее тот занимал 
руководящие посты в трех банках не-
задолго перед отзывом у них лицен-
зий — в Витас-банке, «Центурионе» и 
«Премьере» — и на пост и. о. предправ-
ления банка «Миръ» был утвержден 
ЦБ в октябре 2015 года, будучи фигу-
рантом уголовного дела (см. “Ъ“ от 6 
октября 2016 года).

В иске «Миръ» ссылался на неправо-
мерность предписаний ЦБ, неиспол-
нение которых и привело к отзыву ли-
цензии. Однако в решении суда указы-
вается, что закон не ставит возмож-
ность отзыва лицензии в зависимость 
от факта исполнения предписаний, 
как и не содержит указания, какие 
конкретно виды мер должны быть 
применены к банку перед отзывом ли-
цензии. Тем более что, как следует из 
материалов дела, многочисленные на-

рушения банком законодательства и 
нормативных актов ЦБ были доказа-
ны регулятором в ходе заседания.

Иски бывших топ-менеджеров или 
собственников банков, оспариваю-
щих отзыв лицензии, не редкость. 
Двум банкам — «Вест» и Русский банк 
делового сотрудничества — даже уда-
лось добиться успехов, но чаще всего 
эта практика безрезультатна.

Данный же спор примечателен в 
первую очередь тем, что оспаривались 
операции, в которых принимал учас-
тие тогда еще возглавлявший банк Ге-
оргий Заремба, хотя по результатам 
своих предыдущих достижений в бан-
ковской сфере занимать эту должность 
он не имел права. Как следует из текста 
судебного решения, в июле 2016 года 
банк приобрел права требования по 
задолженности физлиц в объеме 
279 млн руб. По данным ЦБ, эту задол-
женность банк купил за наличный рас-
чет у Георгия Зарембы, которому впо-

следствии продал 47,6% данного акти-
ва с отсрочкой платежа. При этом до-
ход господина Зарембы составлял око-
ло 4% от размера ежемесячного плате-
жа. Остальная часть портфеля ушла 
«технической» компании также с от-
срочкой платежа. В числе сомнитель-
ных операций банка в деле фигуриро-
вали кредиты «техническим» компа-
ниям, по которым ЦБ потребовал до-
формировать резервы на 433,8 млн 
руб., однако банк произвел замену за-
емщиков на других. Кроме того, на ба-
лансе банка отражались несуществую-
щие ценные бумаги на 905 млн руб.

В итоге суд пришел к выводу, что у 
ЦБ имелись все основания для отзыва 
лицензии у банка. «Учитывая приве-
денные в судебном решении наруше-
ния, а также прежние прегрешения го-
сподина Зарембы, данное решение 
вполне логично и правильно»,— ука-
зывает старший юрист Lidings Алек-
сандр Пепелюк. После отзыва лицен-
зии у Витас-банка (в 2012 году), где го-
сподин Заремба занимал должность 
зампреда правления, в отношении не-
го было возбуждено уголовное дело по 
статье «Преднамеренное банкротст-
во». В настоящее время он находится в 
розыске в связи с делом Витас-банка, 
отмечает вкладчик-активист Витас-
банка Людмила Никитина. Также за го-
сподином Зарембой числится задол-
женность и перед Мастер-банком на 
сумму около 60 млн руб.

Надежды, что в случае с банком 
«Миръ» удастся вернуть лицензию, по-
чти не было, отмечают юристы. «Впро-
чем, у иска целью мог и не быть выиг-
рыш,— отмечает партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. — Пока 
идет суд, есть шанс оттянуть исполне-
ние процессуальных вопросов по воз-
можным возбужденным уголовным 
делам в связи с отзывом лицензии».

Вероника Горячева

Сомнительный «Миръ»
Банку не удалось оспорить в суде качество своих операций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Корпоративные участники рын
ка получили прямой доступ на 
денежный рынок Московской 
биржи. В первых сделках разме
щения через Национальный 
клиринговый центр (НКЦ) участ
вовало девять крупных компа
ний. Участников торгов привле
кает возможность размещать 
средства под более высокие став
ки, чем им предлагают крупные 
банки. При активном использо
вании корпоратами нового ин
струмента это может привести к 
снижению ставок на биржевом 
рынке при одновременном ро
сте ставок на межбанковском 
рынке.

Московская биржа со вчерашнего 
дня открыла корпоративным участ-
никам прямой доступ к денежному 
рынку. Компании, не являющиеся 
кредитными организациями и профу-
частниками, получили возможность 
размещать временно свободные сред-
ства в депозиты с центральным контр-
агентом (его функции на Московской 
бирже исполняет НКЦ) по рыночным 
ставкам биржевого репо. Первые 
сделки вчера провели девять крупных 
компаний — АЛРОСА, «Альфастрахо-
вание» и «Альфастрахование-Жизнь», 
«Ингосстрах», МТС, «Рольф», «Русагро», 
«Т Плюс» и «Фосагро». Общая сумма 
сделок составила 2,3 млрд руб.

По словам управляющего актива-
ми компании «Альфастрахование» 
Дмитрия Сусанова, первый торговый 
день во многом был тестовым, поэто-
му крупные суммы на биржу не заво-
дились. «Нам нужно откатать, отла-
дить процесс, убедиться, что бэк-офис 

и бухгалтерия сработают как надо. 
Поэтому мы разместили по 100 млн 
руб. от каждой из компаний (

”
Аль-

фастрахование“ и 
”
Альфастрахова-

ние-Жизнь“.— 
”
Ъ“)»,— сказал он. В 

дальнейшем объемы размещаемых 
средств будут прогрессивно увеличи-
ваться. По словам директора департа-
мента казначейства и управления ри-
сками ГК «Рольф» Владимира Козин-
ца, объемы средств, размещаемые в 
краткосрочные депозиты на бирже, 
могут быть сравнимы с объемами, 
размещаемыми в крупных банках с 
учетом специфики и политики кре-
дитного риска каждой отдельной 
компании.

Спрос на эту ликвидность обеспе-
чивается малыми и средними банка-
ми и брокерами, а также корпоратив-
ными клиентами, работающими на 
рынке репо через посредников. Схе-
ма выстроена таким образом, что 
участники сделки не несут рисков 
друг на друга. Корпораты размещают 
средства по рыночным ставкам через 
НКЦ (при безадресном режиме торгов 
— сроком от одного дня до трех меся-
цев) фактически в репо с клиринговы-
ми сертификатами участия. На теку-
щий момент ставки привлечения на 
денежном рынке составляют 8,8–9,2% 
годовых, что на 1,0–1,5% выше ставок 
по банковским депозитам для органи-
заций. «Уровень процентных ставок 
формируется большим количеством 
участников денежного рынка, поэто-
му условия размещения денежных 
средств могут быть выгоднее, чем у 
крупнейших банков,— комментиру-
ют в МТС.— При этом кредитные ме-
трики банка НКЦ находятся на высо-

ком уровне. Единые правила клирин-
га позволяют более точно планиро-
вать денежную позицию компании с 
учетом того, что МТС также активно 
использует и другие инструменты де-
нежного рынка Московской биржи». 
По словам господина Сусанова, наи-
более интересными для страховщи-
ков с точки зрения ликвидности на 
рынке станут короткие (однодневные 
и недельные) депозиты.

Председатель правления банка 
«Держава» Алексей Скородумов пола-
гает: спред между ставками по риско-
вому и безрисковому размещению в 
дальнейшем должен значительно уве-
личиться, что создаст дополнитель-
ный спрос на использование предла-
гаемых биржей инструментов. «Бан-
ки размещают друг другу деньги, ри-
скуя на весь объем, практически под 
ту же ставку, под которую они могут 
разместить на бирже центральному 
контрагенту с полным обеспечением 
ценными бумагами и без давления на 
капитал. Так быть не должно»,— счи-
тает он. По словам господина Скоро-
думова, разница между необеспечен-
ным привлечением средств и обеспе-
ченным должна составлять не доли 
процентного пункта (ставка Mosprime 
на один день вчера составляла 9,2% го-
довых), а 2–3 п. п. «Клиенты, получив 
возможность выходить на биржу на-
прямую, снизят ставку по обеспечен-
ному размещению, а необеспеченное 
станет дороже, потому что клиенты 
будут уходить из крупных банков»,— 
прогнозирует господин Скородумов. 
Впрочем, по его оценке, на это могут 
уйти годы.

Мария Сарычева

Корпорации допустили  
на денежный рынок
Пока по высоким ставкам

Несмотря на то что сроки поиска 
стратегического инвестора у Ази
атскоТихоокеанского банка (АТБ) 
весьма ограниченны, пока его 
акционеры не достигли догово
ренностей ни с кем из потенци
альных инвесторов. В числе по
следних были банк «СанктПетер
бург» и МТСбанк, однако их не 
устроила структура сделки с уче
том текущего состояния банка. 
В АТБ все же надеются закрыть 
сделку до конца года. По инфор
мации 

”
Ъ“, это нужно для того, 

чтобы ЦБ продлил льготный ре
жим резервирования по возмож
ным потерям по ссудам.

О том, что акционеры «Санкт-Пе-
тербурга» и МТС-банка детально изуча-
ли вопрос о приобретении контроль-
ного пакета акций АТБ, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько участников рынка, знако-
мых с ходом переговоров. «С каждым 
из банков обсуждалась продажа 
контрольного пакета через выкуп до-
пэмиссии, однако ее размер не был до 
конца определен,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Собственники 

АТБ более оптимистично оценивают 
его потребность в капитале, чем по-
тенциальные покупатели. В целом 
речь шла примерно о 5–7 млрд руб.». 
При этом, по словам другого собесед-
ника 

”
Ъ“, обсуждалось, что нынешние 

контролирующие акционеры — круп-
нейший из них экс-совладелец «Азбу-
ки вкуса» Андрей Вдовин — смогут со-
хранить небольшие доли в банке. «Ак-
ционеры банка ведут переговоры о 
привлечении партнеров для дальней-
шего совместного развития АТБ с не-

сколькими заинтересованными сто-
ронами. Сделка будет закрыта в треть-
ем-четвертом квартале текущего года 
через проведение допэмиссии ак-
ций»,— подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе АТБ, не назвав конкретных имен.
Необходимость сменить контроли-

рующего акционера у АТБ возникла в 
конце прошлого года в связи с крахом 
дочернего М2М Прайвет банка (см. 

”
Ъ“ 

от 12 декабря 2016 года). ЦБ потребо-
вал от крупнейших акционеров банка 
(Андрей Вдовин, Алексей Масловский 
и Питер Хамбро владеют 67,5% акций 
банка, еще 17,9% принадлежит фонду 
East Capital) снизить свои доли макси-
мум до 10% (см. 

”
Ъ“ от 12 мая). Регуля-

тор, в свою очередь, пошел навстречу 
собственникам, разрешив фактиче-
ски не отражать значительную утрату 
капитала из-за задолженности М2М 
(около 7 млрд руб.), а резервировать ее 
в льготном порядке (см. 

”
Ъ“ от 26 янва-

ря). С учетом размера капитала АТБ (на 
момент отзыва лицензии у М2М — 
12,9 млрд руб.) дефолт по этому креди-
ту крайне негативно отразился бы на 
его устойчивости.

Однако, по данным собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, банк 

«Санкт-Петербург» к настоящему мо-
менту отказался от идеи покупать до-
лю в АТБ. По словам источника, близ-
кого к банку, по итогам due diligence 
было принято решение отказаться от 
покупки, хотя первоначально актив 
вызывал большой интерес. МТС-банк, 
со своей стороны, интереса к активу 
не утратил, говорят источники, знако-
мые с обсуждением, однако стороны 
расходятся в том, как должна быть 

структурирована сделка. Кроме того, и 
ситуация вокруг акционера банка — 
компании АФК «Система» — сейчас до-
статочно напряженная: «Роснефть» и 
ее дочерняя «Башнефть» (до 2014 года 
контролируемая АФК, затем передан-
ная государству, у которого в 2016 году 
ее выкупила «Роснефть») подала иск к 
АФК «Система» и «Система-инвест» на 
170,6 млрд руб.

Потенциальных инвесторов инте-
ресовали сильные позиции АТБ в золо-
тодобывающей и рыбной отраслях, 
указал один из собеседников 

”
Ъ“. Одна-

ко, как подчеркнул другой источник, 
АТБ резко снизил объемы кредитова-
ния из-за нехватки капитала в том чи-
сле и указанных отраслей. «Согласно 
данным МСФО за 2016 год, доля корпо-
ративного кредитного портфеля, кото-
рая приходится на рыбный промысел, 
незначительна — составляет около 
1,5%, а доля золотодобывающих пред-
приятий — не более 8% корпоративно-
го кредитного портфеля»,— уточняет 
директор по банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Александр Сараев. Основ-

ной объем кредитов (почти половина 
корпоративного портфеля) выдан за-
емщикам из сфер торговли и услуг. «В 
принципе у АТБ есть хороший живой 
портфель, основной вопрос в оценке 
капитала и соответственно в объеме 
дополнительного финансирования 
для банка»,— указывает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Пресс-служба «Санкт-Пе-

тербурга» заявила, что банк не собира-
ется покупать АТБ. В АФК «Система» от-
казались от комментариев.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

АТБ переоценил свой капитал
Банк не договорился с инвесторами

Реально мы имеем 
достаточно широкий  
круг людей, которые 

переходят из одного банка  
в другой и делают свою 
неблаговидную работу

— Михаил Сухов,
зампред Банка России,  

на Международном финансовом конгрессе 
30 июня 2016 года
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КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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НОВАТЭК рассчитывает уско-
рить запуск второй и третьей  
линий «Ямал СПГ» — на три и 
шесть месяцев соответственно. 
По оценкам аналитиков, это мо-
жет принести проекту примерно 
$1,4 млрд дополнительной вы-
ручки. НОВАТЭК также опреде-
лился с мощностью своего второ-
го СПГ-проекта «Арктик СПГ» — 
она составит около 18 млн тонн  
в год, а первая линия может 
быть введена в конце 2022 года.

Вторая и третья линии завода СПГ 
на Ямале могут быть введены раньше 
срока, сообщил глава НОВАТЭК Лео-
нид Михельсон: «Мы планировали 
ввод линий в конце 2017, 2018, 2019 го-
дов. Думаю, что вторая линия будет 
введена месяца на три раньше (пла-
на.— 

”
Ъ“), и на шесть-девять месяцев 

раньше будет введена третья линия». 
Мощность каждой линии — 5,5 млн 
тонн в год. Официально НОВАТЭК не 
называет сроки запуска первой линии. 
По данным 

”
Ъ“, ее планируется запу-

стить в сентябре, на октябрь предвари-
тельно назначена первая отгрузка — 
спотовая партия СПГ в портфель Total.

• «Ямал СПГ» — проект по строитель-
ству завода по сжижению газа мощно-
стью 16,5 млн тонн на базе Южно-
Тамбейского месторождения на Ямале 

(запасы по PRMS — 907 млрд кубоме-
тров). Инвестиции — $27 млрд. Акци-
онеры — НОВАТЭК (50,1%), Total (20%), 
китайские CNPC (20%) и SRF (9,9%).
По оценке Андрея Полищука из 

Райффайзенбанка, ускоренный ввод 
второй и третьей линий может увели-
чить выручку проекта от СПГ и газово-
го конденсата примерно на $470 млн в 
2018 году и $945 млн в 2019 году. Рас-
чет сделан исходя из цены продаж 
СПГ в $6 за MBTU, конденсата — $55 за 
баррель. Сейчас спотовые партии СПГ 
на сентябрь в Японию идут по $5,6 за 
MBTU (по индексу Platts JKM). «Более 
ранний ввод немного улучшает об-
щий NPV 

”
Ямал СПГ“ за счет ускорен-

ного возврата инвестиций»,— отмеча-
ет господин Полищук, но показатели 
будут зависеть от цен на нефть.

Леонид Михельсон подтвердил и 
планы НОВАТЭК сделать новый СПГ-
проект на базе Утреннего месторожде-
ния. Проект его разработки «практи-
чески закончен», полка добычи опре-
делена в 30 млрд кубометров «с не-
большим». Это позволит НОВАТЭК по-
строить три линии сжижения мощно-
стью около 6 млн т каждая, то есть об-
щая мощность будет больше, чем у 
«Ямал СПГ». При этом НОВАТЭК ожи-
дает снижения капзатрат на «Арктик 
СПГ» по сравнению с $27 млрд «Ямала 

СПГ» более чем на 30% за счет измене-
ния технологической схемы. Линии 
сжижения будут не на суше, а на пла-
вучих платформах на гравитацион-
ных основаниях в Обской губе. Соот-
ветственно, основные строительные 
работы будут вестись на верфи под 
Мурманском, а затем платформа с по-
чти готовой линией пойдет в Обскую 
губу, где должно происходить только 
подключение коммуникаций и пу-
сконаладка. Схема позволит сокра-
тить расходы на логистику и устройст-
во фундаментов зданий в условиях 
вечной мерзлоты. НОВАТЭК рассчи-
тывает, приняв инвестрешение по 
«Арктик СПГ» в 2019 году, запустить 
первую линию в 2022 году.

Предполагается, что СПГ-танкеры 
для загрузки будут швартоваться на-
прямую к платформе. Это, по словам 
господина Михельсона, потребует со-
здания судоходного канала и ледоза-
щитных сооружений — затраты на 
эти объекты, относящиеся по закону к 
портовой инфраструктуре, должно 
нести государство. Стоимость соответ-
ствующих объектов в порту Сабетта 
для «Ямал СПГ» составляет около 
70 млрд руб. По словам Леонида Ми-
хельсона, для «Арктик СПГ» эти затра-
ты должны быть меньше.

Юрий Барсуков

Минтранс уже опубликовал про-
ект нормативных документов, но 
они могут вызвать новые вопросы — 
так, документы устанавливают обя-
зательный провоз ручной клади не 
менее 5 кг.

Спикер Совета федерации (СФ) Ва-
лентина Матвиенко уже критикова-
ла правительство за то, что оно не 
обеспечивает законы нормативны-
ми актами. Так, в конце 2016 года она 
заявила, что закон об отходах произ-
водства и потребления, принятый в 
2014 году, не работает из-за неодно-
кратного «переноса сроков вступле-
ния в силу его положений». А 14 ию-
ня СФ отложил рассмотрение закона 
о реестре госслужащих, уволенных 
из-за утраты доверия за коррупцию, 
так как проект постановления прави-

тельства поступил в палату слишком 
поздно и нуждался в доработке. Две 
недели спустя закон был одобрен.

В отрасли нет единого мнения о 
последствиях нового закона. В «Аэ-
рофлоте» (в группу входит лоукостер 
«Победа») заявили 

”
Ъ“, что каждая ави-

акомпания сможет предоставить ту 
услугу, которую хочет пассажир, и тот 
не будет переплачивать. По данным 
авиакомпании, 40% пассажиров «По-
беды» летают без багажа. Собеседник 

”
Ъ“ напомнил, что, несмотря на опа-

сения в отрасли до введения невоз-
вратных тарифов, это снизило цены. 
Коммерческий директор Nordwind 
Имран Назаров согласен, что пасса-
жир сам определит «целесообраз-
ность оплаты необходимой услуги». 
Стандартная норма багажа составляет 
20 кг, в соотнесении с весом пассажи-
ра получается, что затраты на перевоз-

ку единицы багажа могут составлять 
10–15% цены билета, полагает он. В 
краткосрочном периоде авиакомпа-
нии могут снизить средний тариф, в 
долгосрочной — вырастет загрузка са-
молетов, считает топ-менеджер.

Но коммерческий директор UTair 
Павел Пермяков видит риски появ-
ления множества схожих тарифов. 
Многие покупают билеты через аг-
регаторы или агентства, где ранжи-
рование предложений начинается 
от самых дешевых, поясняет он. 
Если пассажир по невнимательно-
сти купит билет без багажа, а на по-
садку придет с ручной кладью, он 
столкнется с серьезными трудностя-
ми. UTair видит будущее за тарифа-
ми, позволяющими одну единицу 
ручной клади в салоне.

Елизавета Кузнецова,  
Наталья Корченкова

Страны ОПЕК и вне ОПЕК могут 
продлить после марта 2018 года 
соглашение о сокращении до-
бычи нефти при наличии кон-
сенсуса. Неопределенные на-
строения по поводу сделки, выз-
ванные наращиванием сланце-
вой добычи в США и ростом  
добычи в ОПЕК, пытался смяг-
чить глава картеля Мохаммед 
Баркиндо, но рынок на это сла-
бо отреагировал.

Страны ОПЕК и крупнейшие про-
изводители нефти допускают возмож-
ность продления сделки по сокраще-
нию добычи, если это потребуется 
для балансировки рынка, сообщил 
вчера глава Минэнерго РФ Александр 
Новак после заседания министров 
мониторингового комитета сделки в 
Петербурге. Срок соглашения о сокра-
щении добычи на 1,8 млн баррелей в 
сутки (б/с) истекает в марте 2018 года. 

Сейчас на рынке сильны скептиче-
ские настроения, их поддерживает 
рост сланцевой добычи в США, а так-
же позиция освобожденных от согла-
шения членов ОПЕК — Ливии и Ниге-
рии (плюс 224 тыс. б/с за июнь).

Вчера разрешить эти противоре-
чия пытался глава ОПЕК нигериец 
Мохаммед Баркиндо, сообщивший о 
договоренности с Абуджей остано-
вить рост добычи на уровне 1,8 млн 
б/с, а также о попытках привлечь к 
сделке производителей США. Но ры-
нок на фоне этих заявлений поднял 
цену нефти Brent более чем на 1%, вы-
ше $48 за баррель. В последние два ме-
сяца добыча самой ОПЕК увеличива-
ется: в июне она выросла на 340 тыс. 
б/c по сравнению с маем, до 
32,611 млн б/c, но картель отметил, 
что за этот период соглашение выпол-
няется на 98%. Если сделка в итоге не 
будет продлена, считали собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, выход из нее будет 

плавным, чтобы не уронить цены, и 
начнется в сезон высокого спроса.

Пока говорить о продлении рано, 
считает Александр Корнилов из «Ато-
на»: «Скорее всего, страны продолжат 
мониторить ситуацию с ценами, ба-
лансом спроса и предложения, запа-
сами участников соглашения». Если 
будет понимание, что запасы не сни-
жаются удовлетворительными темпа-
ми и спрос растет медленнее, то бли-
же к концу года страны будут склон-
ны рассматривать продление»,— счи-
тает он. Некоторым странам, напри-
мер, Венесуэле и Казахстану, соблю-
дать соглашение трудно, они теряют 
рынки, но явных отступников пока 
нет, заверяет Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research. Следу-
ющее заседание мониторингового ко-
митета намечено на 21 августа.

Дмитрий Козлов

НОВАТЭК ускорился на $1,4 млрд
«Ямал СПГ» будет сдан раньше плана

Багаж так просто не сдается Нефтяной сделке  
нагадали долгую жизнь
Сокращение добычи может быть продлено

с1

Как выяснил 
”
Ъ“, после шести 

лет обсуждения правительство 
наконец получило от ФАС согла-
сованный проект постановле-
ния по переводу энергосбыто-
вых компаний на метод эталон-
ных затрат. В службе отмечают, 
что новая схема расчета эталон-
ной сбытовой надбавки (регули-
руемая маржа) начнет действо-
вать уже с лета 2018 года, а эко-
номия потребителей может до-
стичь 12,7 млрд руб. В целом от-
расль положительно реагирует 
на новый метод, считая, что эта-
лонная надбавка, в частности, 
снизит риски, связанные с «ре-
гиональными особенностями 
тарифного регулирования».

ФАС 11 июля внесла в правитель-
ство окончательный вариант поста-
новления правительства о методике 
расчета эталонной надбавки, унифи-
цирующей расходы гарантирующих 
поставщиков (ГП, основной энерго-
сбыт региона), сообщил 

”
Ъ“ замгла-

вы службы Виталий Королев. По его 
словам, документ согласован со все-
ми ведомствами и будет утвержден в 
ближайшее время (см. также интер-
вью на этой странице). Эталоны нач-
нут действовать с 1 июля 2018 года. В 
аппаратах правительства и вице-
премьера Аркадия Дворковича ста-
тус проекта не комментируют, в 
Минэнерго 

”
Ъ“ сообщили, что согла-

совали финальную версию проекта.
Идея эталонизации сбытовой 

надбавки (маржи) возникла еще в 
2011 году, тогда ее курировала ФСТ, 
полномочия которой перешли к 
ФАС. Участники рынка хотели уйти 
от регулируемой надбавки, которая 
не позволяла им получать прибыль 
и не покрывала затраты. Теперь ФАС 
вводит для ГП понятие расчетной 
предпринимательской прибыли — 
1,5% от валовой выручки без учета 
платежей сетям. Эталонные затраты 
будут делиться на жестко нормируе-

мый ОРЕХ (с учетом расходов на об-
служивание кредитов и резервов по 
сомнительным долгам) и САРЕХ (рас-
ходы на текущую деятельность энер-
госбыта). «ГП практически лишены 
возможности получения прибы-
ли,— уверяет президент 

”
Русэнерго-

сбыта“ Михаил Андронов.— Введе-
ние эталонов позволит им на закон-

ных основания получать доход, вы-
плачивать дивиденды, что сделает 
бизнес более инвестиционно при-
влекательным и позволит эффектив-
нее работать с издержками». Надбав-
ка будет дифференцирована по груп-
пам потребителей: население, сети и 
три категории промышленных по-
требителей.

Сейчас сбытовые надбавки в ре-
гионах отличаются в десять раз: от 
0,06 руб. за 1 кВт•ч в Дагестане до 
0,61 руб. в Республике Марий Эл. Эта-
лон это усреднит: энергосбыты с 
маржой выше эталона будут пони-
жать ее в течение двух лет, те, у кого 
ниже,— повышать в течение трех 
лет. Платежи потребителей, по сло-

вам господина Королева, за три года 
снизятся на 12,65 млрд руб. В «Газ-
пром энергохолдинге» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что знакомы с проектом, но не 
комментируют документ до подпи-
сания. В «РусГидро» отметили, что 
большинство наиболее критичных 
замечаний ГП вошли в итоговую вер-
сию. У энергосбытов «появится воз-

можность долгосрочного стратеги-
ческого планирования деятельности 
и снизятся риски, связанные с реги-
ональными особенностями тариф-
ного регулирования», считают в ком-
пании. Глава НП ГП и энергосбыто-
вых компаний Наталья Невмержиц-
кая также отмечает, что последняя 
версия содержит компромиссные 
решения, «разногласия между ве-
домствами сняты». «Оценить послед-
ствия введения новых правил мож-
но будет только после выхода мето-
дических указаний ФАС, которые бу-
дут содержать конкретные значения 
эталонов затрат»,— объясняет она.

«Эталонизацию» тарифов плани-
руется перенести и на электросети: 
новые принципы тарифообразова-
ния для них могут ввести уже в 2019 
году, добавил Виталий Королев. Та-
риф на услуги по передаче электроэ-
нергии может формироваться, на-
пример, по единой ставке для всех се-
тевых компаний региона — и для 
межрегиональных сетевых компа-
ний (МРСК, входят в «Россети»), и для 
независимых сетей. Тариф для по-
следних не должен быть выше тари-
фа МРСК, уточнил господин Королев.

В «Россетях» 
”
Ъ“ сообщили, что 

приветствуют модернизацию тари-
фообразования, сделать это можно 
через введение федеральной ставки 
на эксплуатацию и реновацию основ-
ных средств с использование этало-
нов. При этом регионы должны учи-
тывать локальные надбавки на разви-
тие инфраструктуры, также рассчи-
танные на основании федеральных 
нормативов. «Важнейшим элемен-
том в этом процессе являются согла-
шения с регионами о ведении регу-
лируемой деятельности, в которых 
должны быть прописаны все инвес-
тиционные задачи, которые ставит 
регион перед компанией, и гаранти-
рован долгосрочный тариф»,— счита-
ют в «Россети».

Татьяна Дятел

Поставщиков энергии равняют по эталону
Ведомства согласовали реформу тарифов

Заместитель руководителя ФАС  
Виталий Королев рассказал ”Ъ“  
о новом принципе регулирования 
маржи энергосбытовых компаний.

— Каков статус проекта по введению 
эталонной сбытовой надбавки (эталон 
для определения регулируемой маржи 
энергосбытов), когда она заработает?
— Начнет действовать с 1 июля 2018 года. 
Первоначально мы хотели запустить ее 
пораньше, но потом поняли, что все-таки 
нужно дать время тарифным органам субъ-
ектов ознакомиться с методикой. Применять 
ее они начнут уже в декабре этого года при 
принятии тарифных решений. Что касается 
статуса документа, то он в настоящее время 
внесен в правительство. Мы рассчитываем, 
что он в ближайшее время будет принят 
и опубликован.
— Почему так долго согласовывали 
проект?
— История вопроса началась в 2013 
году. Тогда появилась «дорожная кар-
та», утвержденная премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, где говорилось, 
что необходимо сделать сбытовую надбавку 
для гарантирующих поставщиков (ГП, 
основной энергосбыт региона.— ”Ъ“) 
исходя из эталонного принципа. Тогда это 
поручение было адресовано ФСТ, его нужно 
было завершить в 2014 году, но этого не 
произошло во многом потому, что никто не 
был заинтересован в изменении действу-
ющего порядка. Он предусматривал, что 
надбавка считается как процент от стоимости 
приобретенной электроэнергии на оптовом 
рынке. Но совершенно ясно, что чем дороже 

ты приобрел электроэнергию и поставил 
потребителю, тем у тебя больше надбавка, 
и сбыты не были никогда заинтересованы 
в снижении этой стоимости. В практике ФАС 
есть примеры того, что сбыты искусственно 
поднимали цену, предоставляя завышенные 
планы потребления. Они платили незначи-
тельные штрафы, но совместно с производи-
телями электроэнергии заработали гораздо 
больше. Эталоны позволяют уйти от этой 
истории: у них есть две части — переменные 
и постоянные. Одна из них рассчитывается 
как эталон, что позволяет нам полностью 
уйти от увязки с ценой оптового рынка — это, 
пожалуй, самый главный момент, отличаю-
щий новую модель.
— Какого экономического эффекта 
ожидает ФАС?
— Оценочно сальдированный эффект от 
нового принципа составит минус 12,65 млрд 

руб. для потребителей за три года. Снижение 
необходимой валовой выручки (минималь-
ные плановые доходы компании, основа для 
расчета тарифа.— ”Ъ“) составит 14,3 млрд 
руб., а повышение — всего 1,7 млрд руб.
— Какой будет переходный период 
для ГП, у которых текущие надбавки 
выше или ниже эталонной?
— Те, у кого ниже, будут доходить до надбав-
ки три года, а те, у кого выше, будут опускать-
ся два года. Мы считаем, что те, кто долгое 
время был перефинансирован, должны до-
статочно оперативно снизиться, но при этом 
для недофинансированных тарифы будут 
постепенно повышаться. График повышения 
утверждается губернатором. Если губернатор 
этой обязанностью пренебрег, то у него 
в регионе произойдет резкое повышение 
надбавок за один год. Иными словами, 
губернатор и субъекты должны быть сильно 
мотивированы утверждать эти графики.

Сами эталоны будут утверждаться на 
федеральном уровне приказом ФАС, и здесь 
налицо усиление федерального контроля за 
формированием надбавки. ФАС в рамках 
проверок часто выявляет, что в тарифы 
включаются совершенно необоснованные 
вещи, теперь это будет нормировано: если 
энергосбытовая компания будет сокращать 
свои затраты относительно эталона, она 
сможет оставлять у себя сэкономленные 
средства, если же ее затраты экономически 
необоснованны и неэффективны, то она эти 
средства не получит.

Мы также вводим понятие «расчетная 
предпринимательская прибыль для ГП», чего 
раньше не было. Формально сейчас они ра-
ботают без прибыли. Расчетная прибыль 5% 

была введена несколько лет назад в сфере 
ЖКХ. У ГП предпринимательская прибыль 
составит 1,5% от валовой выручки без учета 
стоимости услуг по передаче энергии и иных 
инфраструктурных платежей — это доста-
точно заметный объем, который компания 
может тратить по своему усмотрению. Тем 
самым мы частично либерализуем рынок, 
показываем, что этот вид деятельности кон-
курентен и не полностью регулируется.
— Как будет дифференцироваться 
надбавка?
— Сбытовая надбавка будет разделена 
по группам потребителей. Первая группа — 
население и приравненные к нему категории 
потребителей, вторая — сетевые организа-
ции, которые покупают электроэнергию у ГП 
для компенсации потерь, третья — прочие 
потребители, которые подразделяются на 
три подгруппы. Важно, что мы поменяли эти 
подгруппы: менее 670 кВт — первая группа, 
от 670 до 10 МВт — вторая, последняя — 
более 10 МВт. Первая подгруппа раньше 
делилась на две части: до 150 кВт и от 150 
до 670 кВт. Те, кто раньше попадал в группу 
до 150 кВт — как правило, очень маленький 
бизнес,— платили самый высокий тариф. 
Мы их включили в группу до 670 кВт, и они 
замешались с более дешевой подгруппой 
верхнего уровня. По нашим расчетам, у тех, 
кто был в подгруппе до 150 кВт, цена снизит-
ся существенно — до 15%, но у тех, кто был 
побольше (от 150 до 670 кВт), незначительно 
повысится — примерно на 2–2,5%.

Интервью взяла Татьяна Дятел
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Производители подсолнечного 
масла «Солнечные продукты» 
и «Юг Руси» объявили об оста
новке переговоров об объеди
нении изза «изменившейся 
рыночной конъюнктуры». 
Но эксперты называют причи
ну надуманной и уверены, что 
на самом деле компании про
должат обсуждение слияния.

О прекращении переговоров о 
слиянии с «Югом Руси» сообщили в 
«Солнечных продуктах». Там поясни-
ли, что сделка планировалась «с це-
лью повысить эффективность в про-
изводстве и логистике», но обсужде-
ние остановлено в связи с «изменив-
шейся рыночной конъюнктурой». 
Уточнить детали в компании отказа-
лись. Основатель «Юга Руси» Сергей 
Кислов не ответил на звонок 
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Про намерение «Солнечных про-
дуктов» приобрести «Юг Руси» стало 
известно из опубликованных 14 ию-
ля материалов ФАС. Ведомство раз-
решило кипрским SolPro Invest-
ments Ltd и Indicativo Capital Ltd по-
лучить 62% и 38% соответственно в 
принадлежащей господину Кислову 
YR Investments Group. Тогда же 
YR Holding Ltd (другая структура Сер-
гея Кислова) получила от ФАС разре-
шение осуществлять предпринима-
тельскую деятельность компаний, 
входящих в холдинг «Солнечные 
продукты» и ГК «Юг Руси», путем по-
купки 32,01% в SolPro.

По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», YR Investments владеет 100% в 
ООО «Юг Руси» с июня 2017 года, до 
этого компания принадлежала госпо-
дину Кислову, чье состояние в теку-
щем году Forbes оценил в $650 млн 
(153-е место рейтинга богатейших 
бизнесменов России). Две недели на-

зад стороны не стали комментиро-
вать сделку. По данным источников 

”
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• «Юг Руси» объединяет десять 
 маслозаводов в России и Казахстане. 
Бренды — «Золотая семечка», «Аведо-
въ», «Злато» и др. Компания также 
управляет несколькими элеватора-
ми, портовыми терминалами, хле-
бозаводом и консервным заводом. 
 Земельный банк — 200 тыс. га (23-
е место рейтинга крупнейших рос-
сийских землевладельцев BEFL). 
 Финансовые показатели группы не 
раскрываются. Ее крупнейший ак-
тив — ООО «МЭЗ 

”
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году получил 43,4 млрд руб. выручки 
и 206,1 млн руб. чистой прибыли.

• «Солнечные продукты» входят 
в ГК «Букет» Владислава Бурова. Хол-
динг — один из крупнейших в России 
производителей подсолнечного ма-
сла, жиров, маргаринов и майонеза. 
Бренды — «Россиянка», «Солнечная 
линия», «Ярко» и др. Управляет 
157 тыс. га земли (26-е место рей-

тинга BEFL). Совокупная выруч-
ка ООО «Солнечные продукты» 
и ООО «ТД 

”
Солнечные продукты“» 

в 2015 году — 54,2 млрд руб., чистая 
прибыль — 32,3 млн руб.
Директор «Совэкона» Андрей Си-

зов объяснение «Солнечных продук-
тов» об отказе от объединения с 
«Югом Руси» считает сомнительным. 
«Рыночная конъюнктура не меня-
лась. Не исключено, что таким обра-
зом компании пытаются избежать 
внимания СМИ, продолжая перего-
воры и торг»,— предполагает он. Та-
кое же мнение у гендиректора Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрия Рылько: «Не исклю-
чено, что стороны решили в процес-
се переговоров уйти в тень». В ФАС 
заявили, что не получали докумен-
тов об отзыве ходатайств, отметив, 
что стороны и не обязаны их направ-
лять. Один из источников 
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рынке утверждает, что «Солнечные 
продукты» уже оплатили часть биз-
неса «Юга Руси». «Однако это не озна-
чает, что сделка не могла сорвать-
ся»,— подчеркивает он.

По данным Масложирового сою-
за, в 2016 году в России было выпу-
щено 1,6 млн тонн бутилированного 
подсолнечного масла, емкость вну-
треннего рынка — 1,29 млн тонн. До-
ля «Юга Руси» в натуральном выра-
жении — 27%, «Солнечных продук-
тов» — 2,3%.

В июне текущего года «Солнечные 
продукты» объявили об объединении 
продаж с другим крупным игроком 
рынка — ГК «Эфко». Согласно оценке 
Масложирового союза, их совместное 
предприятие получит 29% российско-
го рынка майонеза и 10,3% бутилиро-
ванного подсолнечного масла.

Анатолий Костырев

Масло не сливается
«Солнечные продукты»  
остановили переговоры с «Югом Руси»

В мае агентство Megalicense 
Entertainment получило право 
открывать официальные Fan 
Shop и продавать лицензии 
на использование символики 
Кубка конфедераций и чемпио
ната мира по футболу 2018 года 
(ЧМ2018) в России. Его генди
ректор Захар Назаренко расска
зал 

”
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кубка и планах на будущее ми
ровое первенство.

— Какую выручку удалось полу-
чить вашим магазинам за время 
кубка?
— Конкретные цифры по выручке 
мы не раскрываем, но показатель 
каждой точки оказался выше на-
ших прогнозов. Можно сказать, что 
наши официальные лицензионные 
магазины прошли проверку перед 
ЧМ-2018. Пока открыто четыре ма-
газина: по одному — в Москве и Ка-
зани, два — в Санкт-Петербурге. И 
мы ищем партнеров для расшире-
ния сети.
— Какой средний чек продемон-
стрировали магазины? Какие то-
вары, категории пользовались 
наибольшим спросом?
— Для каждого магазина показатель 
разный, в среднем 1–3 тыс. руб. Са-
мый популярный товар — плюше-
вый волк Забивака. Образ очень нра-
вится и детям, и взрослым, и все то-
вары с его изображением улетали. 
Наибольшую долю в продажах заня-
ли футболки с символикой кубка и 
чемпионата в России, а также клас-
сическая сувенирная продукция — 
магниты.
— Как конкретные матчи влияли 
на спрос в ваших магазинах?
— Лучшая выручка, конечно, была 
в день матча и накануне. Но для Мо-
сквы не менее важной оказалась 
погода: в ураган посетителей было 
меньше. Основные покупатели — 
россияне. Но и иностранных тури-
стов было много. Причем не только 
активных болельщиков. Неожидан-
но высокий интерес показала моло-
дая женская аудитория. Кстати, со 

спросом на детские товары мы не 
угадали — весь детский ассорти-
мент закончился на первой неделе 
продаж.
— Сегодня у вас четыре магазина 
Official Fan Shop. Сколько магази-
нов и где вы намерены открыть к 
самому чемпионату и кто профи-
нансирует их запуск?
— Мы лицензионное агентство, по-
лучившее право на продажу лицен-
зии и развитие розничной програм-
мы всей продукции с символикой 
кубка и чемпионата в России. Из тех 
четырех магазинов, которые были 
открыты к кубку, только один, в Мо-
скве, был открыт нами, остальные — 
нашими сублицензиатами на их 
средства. К ЧМ мы планируем от-
крыть не менее 100 магазинов. В ка-
ждом из 11 городов проведения ма-
газины будут обязательно, но есть за-
просы и от других городов.
— Сколько в среднем составляют 
затраты на открытие одного офи-
циального Fan Shop?
— Показатель сильно варьируется в 
зависимости от региона, места рас-
положения в городе, формата мага-
зина, а также торгового оборудова-
ния. Могу сказать, что минималь-
ные траты на переоборудование ма-
газина при наличии у партнера сво-
ей розницы составят от 200 тыс. до 
500 тыс. руб. в зависимости от раз-

мера объекта и при наличии качест-
венного торгового оборудования, 
которое должно соответствовать 
стандартам FIFA.
— Что будет с магазинами после 
завершения мундиаля? Сколько 
они будут работать?
— На практике магазины работают 
примерно две-четыре недели после 
окончания турнира, дальше в зави-
симости от локации партнеры или 
закрывают, или переоборудуют в 
другие форматы.
— Помимо открытия магазинов 
вы можете продавать лицензии 
на производство товаров с симво-
ликой ЧМ-2018?
— Да, в наших планах до конца лета 
заключить соглашение с 40 партне-
рами. Мы уже договорились о проек-
те direct-to-retail со «Спортмастером» 
и O’stin, когда сеть получает право 
самостоятельно производить про-
дукцию в нескольких категориях. Ра-
нее подписали контракт с обувным 
производителем и продавцом 
Zenden. В категории «посуда» сотруд-
ничаем в том числе с Luminarc.
— Кого-то из федеральных FMCG-
ритейлеров планируете привле-
кать к сотрудничеству?
— Интерес со стороны федераль-
ных сетей высокий. Мы ведем пере-
говоры, в частности, с Х5 Retail 
Group, «Лентой»,  «Магнитом», 
«О’кей», Metro Cash & Carry. С ними 
мы обсуждаем не только лицензи-
онную программу, но и возможно-
сти открытия официальных роз-
ничных магазинов, например, вы-
деление спецотделов под продук-
цию чемпионата. Кроме того, для 
них также доступна direct-to-retail 
лицензия. У FIFA есть очень успеш-
ный пример сотрудничества с се-
тью Lidl во время чемпионата ми-
ра-2014. Тогда продажи лицензион-
ной продукции показали очень впе-
чатляющие результаты, несмотря 
на то что товар реализовывался в 
Европе, а соревнования проходили 
в Бразилии.

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Весь детский ассортимент 
закончился на первой неделе продаж»
Гендиректор Megalicense Entertainment Захар Назаренко  
о том, что покупали футбольные фанаты

Фонды Da Vinci и Inventure 
 Partners инвестировали $3 млн 
в компанию «Смартфин», рабо
тающую на рынке мобильного 
эквайринга под брендами 2can 
и ibox. «Смартфин» развивает 
платформу, позволяющую мало
му и среднему бизнесу работать 
в рамках нового закона об он
лайнкассах. Малый бизнес в Рос
сии развит слабо, а в перспекти
ве перейдет с  мобильных терми
налов на интернетэквайринг, 
пре достерегают конкуренты.

Компания «Смартфин» привле-
кла инвестиции в $3 млн от фондов 
под управлением Da Vinci Capital и 
Inventure Partners, сообщил 
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представитель компании и подтвер-
дили управляющие партнеры Da 
Vinci Capital и Inventure Partners 
Олег Железко и Антон Иншутин со-
ответственно. «Раунд разделился 
примерно поровну»,— уточнил го-
сподин Железко.

«Смартфин» развивает сервис мо-
бильного эквайринга 2can с исполь-
зованием смартфонов или планше-
тов и платежных mPOS-терминалов 
(мобильные точки продаж). В 2015 
году 2сan объединился с конкуриру-
ющим сервисом ibox. По словам ген-
директора «Смартфина» Дмитрия 
Богдашева, часть инвестиций будет 
направлена на совершенствование 
и продвижение продукта — кассово-
го решения для среднего и малого 
бизнеса, соответствующего требова-
ниям закона об онлайн-кассах. Тор-

говые точки, оборудованные касса-
ми старого образца, должны были к 
1 июля 2017 года установить обору-
дование, позволяющее автоматиче-
ски передавать данные о покупках в 
налоговые органы. Для предприни-
мателей на патентной системе и пла-
тельщиков единого налога на вме-
ненный доход обязанность установ-
ки онлайн-касс наступает с 1 июля 
2018 года. Сервисная платформа 
«Смартфин» включает кассовое ре-
шение, интегрированную с ним об-
лачную товароучетную систему и 
платежный модуль, который обеспе-
чивает прием банковских карт. К не-
му планируется подключить воз-
можность принимать оплату еще не-
сколькими способами — прямым 
списанием со счетов в банках, в том 
числе с использованием QR-кодов, и 
с интернет-кошельков, включая 
AliPay, WeChat и др., говорит госпо-
дин Богдашев.

Впервые «Смартфин» привлекла 
инвестиции в сентябре 2012 года: 
тогда $2,3 млн вложили Inventure 
Partners и Almaz Capital. В марте 2014 
года в раунде размером $5 млн участ-
вовали те же фонды, а также группа 
ЕСН Григория Березкина. В конце 
2015 года компания привлекла 
$3 млн на зарубежную экспансию — 
снова от Inventure Partners и Almaz 
Capital. В «Смартфине» рассчитыва-
ют, что оборот кассовых устройств 
компании по итогам 2017 года до-
стигнет 70 млрд руб. Компания зара-
батывает на комиссии с трансакций, 

которая может достигать 2,75%. В 
2016 году выручка компании соста-
вила более 68 млн руб., убыток — 
88 млн руб., говорит Дмитрий Богда-
шев. Компания должна выйти на без-
убыточность в первом квартале 2018 
года, надеется он. Сейчас средства 
вкладываются в собственную сервер-
ную инфраструктуру, укрепление ко-
манды и продвижение продуктов.

Потенциальный объем рынка об-
лачных касс составляет 50–70 млрд 
руб. в год, считает директор Фонда 
развития интернет-инициатив по ра-
боте с портфельными компаниями 
Сергей Негодяев. При этом в долгос-
рочной перспективе потребитель-
ский сегмент направления mPOS-тер-
миналов будет достаточно быстро со-
кращаться, предостерегает акционер 
Run Capital и гендиректор «Эвотор» 
Андрей Романенко. Он уверен в «не-
избежном и быстром переходе на ин-
тернет-эквайринг, который открыва-
ет большую функциональность и 
снижает себестоимость». Кроме того, 
в России малый бизнес, на который в 
первую очередь ориентирован mPOS, 
развит слабо и не генерирует серьез-
ных прибылей, рассуждает собесед-
ник 
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фраструктурные проекты сложно ре-
ализуемы, поэтому скептики всегда 
будут. На базе текущих решений мож-
но построить глобальную экосистему 
финансовых и прочих продуктов для 
малого и среднего бизнеса»,— возра-
жает господин Железко.

Роман Рожков

Da Vinci вложит деньги в онлайн-кассу
«Смартфин» привлек очередные инвестиции

«Баркли» Леонида Казинца, 
 застройщика элитного жилья 
в центре Москвы, выкупила 
долю партнера в компании 
по реализации проекта строи
тельства в Подмосковье транс
портнопересадочного узла 
(ТПУ) «Химки2». Девелопер 
считает, что это поможет на
чать активную деятельность — 
срок окончания строительства 
уже сдвинулся на пять лет.

Корпорация «Баркли» Леонида 
Казинца консолидирует ООО «Хим-
ки-2», управляющее проектом строи-
тельства одноименного транспорт-
но-пересадочного узла. «Баркли» вы-
купает 24% у партнера по проекту, 
рассказал источник 
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застройщику. В «Баркли» сделку под-
твердили, сообщив, что консолида-
ция позволит приступить к актив-
ной стадии строительства. Сумму 
сделки и продавца в «Баркли» не рас-
крывают. Один из собеседников 
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полагает, что покупка могла обой-
тись «Баркли» в 300 млн руб. «Теперь 
компания сможет самостоятельно 
привлекать средства для финансиро-
вания допроектной стадии ТПУ»,— 
говорит источник 
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ТПУ «Химки-2» — ядро девело-
перского проекта, на 23-м км Ленин-
градского шоссе: здесь на 4,5 га «Бар-
кли» запланировала строительство 
многофункционального комплек-
са, включая жилье. Сроки его реали-
зации неоднократно сдвигались: 
первоначально предполагалось, что 

стройка завершится в конце 2017 го-
да. Сейчас установлен срок 2020–
2022 годы. В феврале 2017 года был 
утвержден проект планировки ТПУ. 
В составе узла будут железнодорож-
ная станция, автовокзал и перехва-
тывающая парковка, в МФК войдут 
офисы, магазины и несколько кор-
пусов квартир и апартаментов. Ког-
да два года назад глава корпорации 
«Баркли» Леонид Казинец заявлял о 
проекте в Химках, общая площадь 
коммерческого строительства в 
рамках ТПУ планировалась на уров-
не 180 тыс. кв. м плюс 14 тыс. кв. м 
на помещения для обслуживания 
общественного транспорта и над-
земные переходы. Объем инвести-
ций был заявлен в объеме 11,5 млрд 
руб. По обновленным данным, об-
щая площадь коммерческих поме-
щений почти не изменилась и со-
ставит 172 тыс. кв. м. Доля апарта-
ментов увеличена с 120 тыс. до 
132 тыс. кв. м, а торгово-офисной ча-
сти — уменьшена до 40 тыс. кв. м.

Первый заместитель председате-
ля правления «Баркли» Александр 
Красавин говорит, что для реализа-
ции проекта понадобится партнер. 
«Мы ведем переговоры с несколь-
кими инвесторами об участии в 
торгово-офисной части проекта, так 
как для 
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Баркли“ коммерческие 

площади не основное направление 
деятельности»,— пояснил он. По 
словам консультантов, это выпол-
нимая задача. «ТПУ сохраняют при-
влекательность для инвесторов: в 

условиях ограниченного количест-
ва участков под девелопмент пло-
щадки, обеспеченные необходи-
мой транспортной инфраструкту-
рой, представляют интерес»,— го-
ворит директор по развитию бизне-
са группы консультационных услуг 
компании JLL Антон Коротаев. Сро-
ки окупаемости таких проектов ин-
дивидуальны и зависят от располо-
жения, существующих обремене-
ний, сложности проекта и, конеч-
но, цены входа в него. «У ТПУ есть 
специфика — сформированный по-
ток посетителей, что отличает тор-
говые площади в рамках узла от 
обычного торгцентра, которому 
для формирования трафика необ-
ходимо привлекать якорных опера-
торов по низкой арендной ставке и 
увеличивать сроки окупаемо-
сти»,— рассуждает эксперт, добав-
ляя, что срок окупаемости, напри-
мер, торговых центров в среднем 
начинается от семи-восьми лет.

Спрос инвесторов на московские 
ТПУ в этом году пока ниже ожида-
ний. В феврале 2017 года гендирек-
тор «Мосинжпроекта» (курирует в 
столице создание сети ТПУ) Альберт 
Суниев рассказывал, что в этом году 
планируется провести торги по деся-
ти ТПУ. Сейчас к реализации проек-
тов в рамках строительства ТПУ при-
влечены инвесторы на объекты 
«Люблино» и «Хорошевская», общий 
объем инвестиций в которые соста-
вит 7,3 млрд руб.

Екатерина Геращенко

«Баркли» пересаживается в Химках
Корпорация стала единоличным владельцем ТПУ 
в Подмосковье

Масложировая отрасль 
тоже в кризисе,  

здесь главная задача — 
консолидация
— Максим Басов,

гендиректор группы «Русагро», 
в интервью RNS в июле 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет предприниматель, ресторатор 
 Александр Соркин:
— Дорогой Аркадий Анатольевич! Зная, как ты не лю-
бишь юбилеи и чествования, не буду говорить тебе на-
бор штампов и банальностей! Скажу только о тебе... Ты 
простой и великий! Добрый и жесткий! Веселый и со-

бранный! Диктатор и демократ!.. Ты многому научил та-
кое количество людей, что едва ли хватит газеты, чтоб 
напечатать все поздравления от них. Живи долго, успеш-
но и счастливо, продолжая всем доказывать, что в своем 
деле ты непревзойденный! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет ресторатору  
Аркадию Новикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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культура На оперном фестивале в Экс-ан-Провансе  
Саймон Макберни поставил «Похождения повесы»
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В Бостонском музее изящных 
искусств последнюю неделю 
открыта необычная для худо-
жественного музея выставка. 
В залах, традиционно отведен-
ных для работы с современ-
ным искусством, экспониру-
ются фотографии Лодзинского 
гетто 1940–1944 годов. О том, 
как документальность проника-
ет в зону чистого искусства и как 
воздействует на зрителя, рас-
сказывает Кира Долинина.

 Выставка «Память, вынутая из-
под земли» (Memory Unearthed) — 
это более 200 фотографий, десяток 
негативов и столько же позитивов, 
несколько документов, несколько 
вещей, неслышная миру смерть со-
тен тысяч людей и обвинительный 
приговор. Выставка «Память, выну-
тая из-под земли» — это личный по-
двиг еврейского фотографа Хенрика 
Росса, который был нанят админи-
страцией гетто, чтобы делать сним-
ки на удостоверения личности жите-
лей и снимать отчетно-оптимистиче-
ские репортажи о порядке и эффек-
тивности для нацистских властей.

Тайная жизнь Хенрика Росса со-
стояла в постоянной фиксации жиз-
ни гетто: из-под полы или из карма-
на пальто, через щели в окнах и сте-

нах, через провалы разрушенных 
домов, из-за угла он снимал все, что 
мог. Подобные изображения были 
категорически запрещены, но Росс 
продержался четыре года и только 
в разгар процесса депортации, ког-
да массовые отправки из Лодзи в Ос-

венцим и Хелмно не оставляли над-
ежды на выживание, закопал свои 
негативы, «чтобы они стали свидете-
лями нашей трагедии». Росс станет 
свидетелем сам — он не оказался од-
ним из 45 тысяч человек, умерших 
в гетто из-за голода и болезней, он не 

попал в число 17 тысяч детей и ста-
риков, которых уничтожили в Лод-
зинском гетто в газовом вагоне за не-
сколько дней 1942 года, он оказался 
одним из 877 человек, которых в ян-
варе 1945-го нашли в закрытом за не-
сколько месяцев до этого по приказу 

Гиммлера гетто русские. Лодзинское 
гетто было вторым после Варшавско-
го гетто в Польше. Нацисты не оста-
вили сомнений в цифрах: в 1940-м, 
когда в Лодзи людей со звездами Да-
вида на одежде согнали за забор с ко-
лючей проволокой, их было 160 ты-
сяч. Позже к ним присоединят евре-
ев из пригородов, цыган и коммуни-
стов — число обитателей гетто выра-
стет до 200 тысяч. Выживут 10 тысяч.

Росс вернется на территорию гет-
то и раскопает свой клад. Почти по-
ловина негативов окажется уничто-
жена сыростью, но 6 тысяч кадров 
будут спасены. День за днем, ули-
ца за улицей, руина за руиной: пе-
реезд евреев в гетто, повозки со 
скарбом и новенькие шестиконеч-
ные звезды на сюртуках, аккурат-
ный забор, чистенькие надписи 
«Евреям заходить запрещено», раз-
рушенные синагоги, «новый поря-
док». Дальше хуже: быстро начина-
ется голод, теснота провоцирует бо-
лезни, детей и стариков отправля-
ют в лагеря смерти, работа на иде-
ально отлаженных предприятиях 
остается единственным способом 
выживания. С 1942-го главным сю-
жетом становятся депортации: одна 
из самых страшных фотографий на 
выставке — это не груды трупов, не 
битком набитые вагоны и даже не 

голодные глаза детей, это гора из 
мисок и кружек, оставленных теми, 
кто уехал к своей смерти.

Выставка хронологична и сухова-
та. Этим фотографиям комментарий 
почти не требуется. Это свидетельст-
во и это обвинение. Лодзинское гет-
то вошло в историю как «образцовое 
предприятие», где глава «еврейской 
администрации», юденрата, Хаим 
Румковский, бизнесмен и влиятель-
ный член еврейской общины до вой-
ны, пытался выстроить мир, в кото-
ром «малые» жертвы искупались бы 
спасением большинства. Не срабо-
тало — выжившие не простили ему 
сданных убийцам своих детей и ста-
риков. Росс снимал юденрат в дейст-
вии: кадры с обезумевшими от голо-
да людьми на улицах гетто соседству-
ют со сценой получения еврейскими 
полицейскими своих пайков в плот-

ненько набитых пакетах. Чистень-
кие сцены в больницах и на фабри-
ках — с мясорубкой из тел и их фраг-
ментов в повозке морга. Сухая фото-
фиксация возводит историю Лодзин-
ского гетто на высоту ветхозаветной 
трагедии. Цена жизни, цена преда-
тельства, цена искупления.

Бесхитростность экспозиции на-
рочита. Художественному музею 
трудно с фотографией, которая да-
же не пытается претендовать на ху-
дожественность. Иногда, как, напри-
мер, только что в Эрмитаже с архи-
вом братьев Хенкиных, кураторы бе-
рут на себя роль художников и прев-
ращают фотографии в свой инстру-
мент. Иногда художественность вчи-
тывается в документальную фото-
графию насильно. Кадры Росса из-
бежали и того и другого. Концеп-
ция выставки — в ее отстраненно-

сти. Тут не бьют на жалость, не игра-
ют со сценографией, звук, свет — все 
в пределах разумного. Амбивалент-
ность сюжета с юденратом не выпя-
чивается — мимо нее и так не прой-
дешь, не содрогнувшись. Тут правит 
поэтика факта. «Рукописи не горят», 
история мало кого учит, но закопать 
ее нельзя. Кульминационным мо-
ментом выставки вдруг оказывается 
самый тихий ее фрагмент: в неболь-
шом закутке на выходе идет видео-
интервью с Россом и его женой Сте-
фанией, которые в 1956 году репа-
триировались в Израиль, а в 1961-
м выступили свидетелями на су-
де над Адольфом Эйхманом. Голос 
за кадром спрашивает: «Что вы по-
чувствовали, когда увидели Эйхма-
на в зале суда?» Ответ: «Страх, огром-
ный страх». Мы все наследники это-
го страха. Больше никогда?

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Свидетельство и обвинение
Фотофиксация жизни в Лодзинском гетто на выставке в Бостоне

Балетная труппа театра «Ла Скала» за-
вершила летний сезон показом «Лебе-
диного озера», реконструированного 
Алексеем Ратманским по архивным за-
писям Николая Сергеева. Из Милана — 
Татьяна Кузнецова.

лексей Ратманский увлекся 
реконструкциями не так давно. Его первый 
научный эксперимент — трехактная «Па-
хита» — увидел свет в Мюнхене в 2014 году, 
в 2015-м в Нью-Йорке явилась «Спящая кра-
савица», в 2016-м Цюрих представил «Лебе-
диное озеро». «Ла Скала» оказался вторым 
в очереди, получив в свое распоряжение точ-
ную копию швейцарского спектакля.

Оригинальный хореограф с мировым 
именем оказался настоящим книжным чер-
вем: он педантично расшифровывает зако-
рючки нотации, изобретенной в XIX веке, 
восстанавливает стремительные исходные 
темпы, проникает в логику танцевального 
мышления Мариуса Петипа и успешно при-
вивает артистам манеру танца прапрабабу-
шек и прапрадедушек. Этот тип танцевания, 
трогательный и грациозный, с иной техни-
кой и иными правилами, поразил аутентич-
ностью еще в «Пахите» — в отличие от деко-
раций и костюмов (в «Лебедином» их автор 
Жером Каплан), которым хореограф не при-
дает особого значения. А жаль: все эти вра-
щения на полупальцах, «итальянские» пры-
жочки с присогнутыми коленями, ограниче-
ние высоты ног в адажио, поворотливые па-
де-бурре и округлые ручки требуют старин-
ной оправы, к которой так трепетно отно-
сился покойный Сергей Вихарев, первым из 
россиян реконструировавший балеты Пети-
па. В «Лебедином» Ратманского на оформле-
ние лучше закрыть глаза (впрочем, длинные 
пачки лебедей у Каплана вышли удачными); 
на первый план тут выходит хореография 
Петипа и Иванова — те эпизоды, что были 
утрачены за 120 лет жизни спектакля.

Это, конечно, предмет для диссертации. 
Однако даже неофит почувствует, как стре-
мительно и увлекательно пролетает первая 
картина — день совершеннолетия прин-
ца Зигфрида, который обычно выглядит 
затянувшейся разминкой перед знамени-
тым лебединым актом. Заслуга Ратманско-
го — в реконструкции грандиозного валь-
са поселян со всеми его старинными атри-
бутами. С табуретами, позволяющими фик-
сировать затейливые двухуровневые ком-
позиции, с увитым лентами майским дере-
вом, позаимствованным рачительным Пе-

типа из старинной «Тщетной предосторож-
ности», с расчетливыми приливами и отли-
вами кордебалетных масс. Правда, в той же 
картине оруженосец принца Бенно выдает 
подозрительного «козла» в своей вариации 
(jete en tournant с опрокинутым корпусом 
появились на свет значительно позже), ре-
жет глаз мельтешня па-де-басков на торжест-
венную музыку полонеза, да и восстановлен-
ное па-де-труа Петипа явно уступает шедевру 
Горского (равно как и танец невест из треть-
ей картины). Однако анахронизмы не отме-
няют общего впечатления цельности, а не-
совершенства отдельных фрагментов при-

дают большей человечности самому Мариу-
су Петипа — хореографу, конечно, гениаль-
ному, однако знавшему и обычную творче-
скую усталость.

Для русского глаза самыми непривыч-
ными выглядят «белые» акты — начиная 
с главной лебединой позы. Вообще-то мно-
гие знают, что «гуся» придумала в Ленингра-
де Агриппина Ваганова в начале 1930-х, так 
что неудивительно, что вытянутую вверх 
руку с отогнутой «клювом» кистью замени-
ли крендельки рук, скрещенных над голо-
вой, под которыми прячут головки испуган-
ные лебеди. Поза эта выглядит женствен-
нее и трепетнее, убедительны также смятен-
ные перестроения кордебалетных масс и де-
ти-лебедята, занявшие своим танцем обыч-
но голый центр сцены в главном вальсе ле-
бедей. Логичным кажется и исторический 
факт участия оруженосца в лирическом ада-

жио Зигфрида и Одетты: Бенно ненавязчиво 
подставляет крепкую руку или плечо, чтобы 
принц мог лучше разглядеть свою избранни-
цу. Смущают разве что охотники, то и дело 
выскакивающие из-за кулис со своими арба-
летами,— периодически они застывают ста-
туями, а лебеди мирно укладывают головы 
им на плечо.

Труппа «Ла Скала» пока еще хранит сле-
ды академической муштры худрука Маха-
ра Вазиева, покинувшего ее ради Большого 
театра. Кордебалет держит линии и ракур-
сы, тройки-двойки-четверки солистов ста-
раются работать синхронно и ровно. Принц 
(Клаудио Ковьелло — выдвиженец русско-
го директора) танцует с благовоспитанной 
чистотой и с той же аккуратностью выража-
ет положенные чувства. Его партнерша, си-
цилианка Виттория Валерио в роли Одет-
ты-Одиллии (которая в этой версии вовсе не 

волшебница, а просто женщина, похожая 
на принцессу лебедей), актерствует за дво-
их: она умудряется быть пылкой и естест-
венной даже в строго регламентированной 
пантомиме. Не говоря уже о хореографии, 
которую ее породистые ноги с поразитель-
но красивой, идеально выворотной стопой 
выписывают с каллиграфической изыскан-
ностью. Увы, таким изящным ногам обыч-
но не хватает силы: 32 фуэте, придуманные 
в позапрошлом столетии итальянкой Лень-
яни и исполненные ею на премьере «Лебе-
диного» в Петербурге, Виттория Валерио от-
крутила так потрясенно, будто этот трюк ей 
все еще в диковинку. Что, в сущности, то-
же стало убедительным штрихом этой ре-
конструкции, которую никогда не поставят 
в России: советские версии главного отече-
ственного балета не допускают иных эсте-
тических вариантов.

РЕКОНСТРУКЦИЯ БАЛЕТ

Архивные лебеди
Алексей Ратманский восстановил историческую хореографию Петипа

«Память, вынутая из-под 
земли» предоставляет 
 возможность страшным 
фотографиям говорить 
 самим за себя   
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

Лодзинское гетто вошло в историю  
как «образцовое предприятие», где глава 
«еврейской администрации», юденрата, 
Хаим Румковский, бизнесмен и влия-
тельный член еврейской общины  
до войны, пытался выстроить мир, в ко-
тором «малые» жертвы искупались бы 
спасением большинства

Горюющую Одетту (Виттория 
 Валерио) Ратманский заключил 
в клетку лебединых рук, которую 
извлек из глубины веков   
ФОТО MARCO BRESCIA AND RUDY AMISANO/

TEATRO ALLA SCALA
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Российская пловчиха Юлия Ефимова  
является главным претендентом на золото  
чемпионата мира на дистанции 100 м брассом
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ФУТБОЛ

Пять играют — шесть в уме
Российские клубы стартуют в еврокубках

На этой неделе российские футбольные 
клубы открывают новый еврокубковый  
сезон. Во вторник в Афинах состоится 
первый матч третьего отборочного раунда 
Лиги чемпионов АЕК—ЦСКА. А в четверг 
на третьей квалификационной стадии  
Лиги Европы стартуют «Зенит» и «Крас-
нодар», которые сыграют с израильским 
«Бней-Иегуда» и датским «Люнгбю» соот-
ветственно. Также, напомним, в еврокуб-
ках Россию будут представлять «Спартак» 
и «Локомотив». Задача пяти отечествен-
ных команд на сезон-2017/18 — удер-
жаться в таблице коэффициентов Сою-
за европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) на шестом месте, что позволит со-
хранить недавно завоеванную квоту в Ли-
ге чемпионов и Лиге Европы — по три клу-
ба в каждом турнире.

оссия получила право заявлять в еврокуб-
ки начиная с сезона-2018/19 шесть клубов, в 
том числе три — в Лигу чемпионов и два из 
них — сразу в групповой раунд турнира, по 
итогам относительно успешного выступле-
ния на международной арене в предыду-
щий пятилетний цикл. Причем в прошлом 
розыгрыше Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы пять российских команд заработали са-
мый низкий коэффициент за последнее вре-
мя — 9,200, но и этого хватило, чтобы опере-
дить Португалию и подняться на шестое ме-
сто в рейтинге ассоциаций UEFA. В ближай-
шие сезоны важно закрепиться на данной 
позиции. Можно, конечно, попытаться потя-
гаться с Францией за пятую строчку в табли-
це, однако нужно трезво оценивать свои воз-
можности. Даже притом что французы поте-
ряли в связи с истечением «срока давности» 
11,750 очка, набранные ими за сезон-2012/13, 
а россияне — только 9,750, отечественным 
клубам все равно будет очень тяжело ликви-
дировать нынешнее отставание от конкурен-
та. Россия сейчас имеет 41,582 зачетного оч-
ка, а Франция — 46,248. Вместе с тем у нашей 
страны есть преимущество перед занимаю-
щей седьмое место Португалией, у которой 
38,915 балла. И чтобы отбить контратаку со 
стороны португальцев, российским коман-
дам нужно выступить в наступающем евро-
сезоне как минимум не хуже, чем в прошлом.

Наибольший вклад в общую копилку тог-
да внес «Ростов», набравший в матчах Ли-
ги чемпионов и Лиги Европы 15 очков. Кто 
на сей раз может стать таким локомотивом? 
Есть, разумеется, надежда и на сам «Локомо-
тив», который завоевал путевку в групповой 
этап Лиги Европы и, судя по всему, неплохо 
готов к сезону. Но на роль основного постав-
щика очков все-таки в первую очередь дол-
жен претендовать «Зенит», пригласивший 
амбициозного итальянского тренера Робер-
то Манчини и активно проявивший себя на 
трансферном рынке. Новый наставник уже 
заявил, что хочет вывести петербургский 
клуб в Лигу чемпионов, а пока ему придет-
ся выступать в Лиге Европы. В предыдущем 
розыгрыше этого турнира «Зенит» взял 12 оч-
ков. Сейчас такой результат будет считаться 
слишком скромным и наверняка подорвет 
позиции России в таблице коэффициентов.

Петербуржцы начинают свою междуна-
родную кампанию на текущей неделе — в 
рамках третьего отборочного раунда Лиги 
Европы они встретятся с обладателем Кубка 
Израиля «Бней-Иегуда». Понятно, что «Зенит» 
в этой паре явный фаворит и обязан уверен-
но побеждать. У соперника маленький клуб-
ный бюджет — около €4,5 млн, что соразмер-
но годовой зарплате полузащитника «Зени-
та» Хави Гарсии,— и соответствующий со-
став. Даже домашний стадион «Бней-Иегуда» 
закрыт на ремонт, так что первый матч состо-
ится не в Тель-Авиве, а в Петах-Тикве.

Должен проходить «Люнгбю» на этой же 
стадии квалификации Лиги Европы и «Крас-
нодар», который уже стабильно попадает в 
групповой этап престижного турнира и до-
бывает для России рейтинговые очки. Есте-
ственно, любого противника надо уважать, 
а «Люнгбю» стал бронзовым призером прош-
лого чемпионата Дании, но в местную супер-
лигу он вернулся только в 2016 году после 
продолжительного отсутствия. Да и недавно 
потерпел разгромное поражение во втором 
матче нового первенства от малоизвестного 
клуба «Хорсенс» (1:4). Словом, «Люнгбю» — 
это разминочный вариант. Если «Краснодар» 

в итоге наберет свои примерно 12 очков, как 
в двух предыдущих сезонах, будет хорошо.

Гораздо сложнее рассчитывать на регу-
лярные очковые поступления от российских 
представителей в Лиге чемпионов. «Спартак» 
в последние годы неудачно выступал на ев-
ропейской арене и даже не мог отобраться в 
групповую стадию Лиги Европы. Трудно ска-
зать, на что окажутся способны красно-белые 
в основном раунде Лиги чемпионов, но, ско-
рее всего, их потолок — третье место в груп-
пе с последующей квалификацией в play-off 
турнира более низкого ранга. Кстати, в прош-
лом сезоне «Спартак» принес стране всего 
пол-очка, а сейчас — уже четыре, которые на-
числяются автоматически за участие в груп-
повом этапе Лиги чемпионов.

Что касается ЦСКА, открывающего евро-
кубковый сезон, то ему нужно еще преодо-
леть два отборочных барьера. Первый в виде 
АЕК вроде бы не представляет большой угро-
зы. Афиняне заняли четвертое место в регу-
лярном чемпионате Греции, а потом выигра-
ли play-off с участием четырех команд и заво-
евали таким несколько странным образом се-
ребряные медали. Но это обстоятельство, как 
и недавняя победа в национальном Кубке 
(2016), говорит о том, что АЕК опасен в корот-
ких схватках. Правда, армейцы в данный мо-

мент должны, по идее, пребывать в лучшем 
игровом состоянии, так как в российской 
премьер-лиге состоялись два тура, а чемпио-
нат Греции еще не стартовал. АЕК проводил 
пока только контрольные матчи. Однако у 
ЦСКА есть проблемы, что показали его встре-
чи с махачкалинским «Анжи» и особенно «Ло-
комотивом». В то же время красно-синие име-
ют шанс пойти по пути «Ростова» и серьезно 
пополнить российскую копилку очками, в от-
личие от прошлого сезона, когда на их счету 
было семь баллов, четыре из которых, как и 
«Спартак» сейчас, они получили автоматом.

Александр Ильин

Футболистам ЦСКА (в красно- 
синей форме) предстоит пройти  
двухэтажный отбор в групповой 
этап Лиги чемпионов

КОНТРАКТЫ

«Манчестер Сити»  
не жалеет денег на оборону
Английский футбольный клуб «Манчес-
тер Сити» приобрел у «Монако» футболиста 
сборной Франции Бенжамена Менди. Пере-
ход защитника обошелся манчестерцам в 
£52 млн, что делает 23-летнего футболиста 
самым дорогим защитником в истории.

Бенжамен Менди был главной трансфер-
ной целью наставника «Манчестер Сити» Пе-
па Гвардиолы в нынешнее межсезонье. При 
этом манчестерцы планировали получить 
игрока за £40 млн, но «Монако» настоял на 
значительном увеличении суммы. Отметим, 
что чемпионы Франции этим летом вообще 
очень удачно торгуют и выручили за своих 
игроков уже более £130 млн. Причем глав-
ным покупателем выступил именно «Манчес-
тер Сити», ранее уже купивший у «Монако» 
полузащитника Бернарду Силву за £43 млн.

Настойчивость «Манчестер Сити» в перего-
ворах по покупке Менди объясняется тем, что 
команде нужны новые защитники. Ранее ман-
честерцев покинул ряд игроков обороны, та-
ких как Пабло Сабалета, Бакари Санья, Гаэль 
Клиши, и их позиции нужно кем-то закры-
вать. С этой целью на прошлой неделе у «Тот-
тенхема» был приобретен защитник сборной 
Англии Кайл Уокер, который обошелся лон-
донцам в £50 млн (еще £4 млн «Тоттенхем» мо-
жет получить, если Уокер хорошо проявит се-
бя в составе новой команды, так что в прин-
ципе и он может претендовать на то, чтобы 
именоваться самым дорогим защитником в 
мире). После этого «Манчестер Сити» усилил-
ся бразильцем Данилу, за которого «Реал» по-
лучил £27 млн. Итого одни только защитники 
уже обошлись «Манчестер Сити» в £130 млн. 
Общие же расходы команды на усиление пре-
высили £200 млн. Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Будапеште
Водное поло
Женщины. 1/4 финала. Россия—Италия 9:8. США—Австра-
лия 7:5.
Завтра в 1/2 финала встречаются: Россия—США, победитель 
матча Венгрия—Канада—победитель матча Греция—Испания.
Мужчины. Play-off. Россия—Испания 11:10. Австралия—
Бразилия 8:3. Италия—Казахстан 12:7. Греция—Япония 14:4.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Черногория—Греция, Сер-
бия—Австралия, Венгрия—Россия, Хорватия—Италия.

Плавание
Мужчины. 100 м, брасс. 1. Адам Пити (Великобритания) 
— 57,47. 2. Кевин Кордес (США) — 58,79. 3. Кирилл Приго-
да (Россия) — 59,05. 50 м, баттерфляй. 1. Бенджамин Пра-
уд (Великобритания) — 22,75. 2. Николас Сантус (Бразилия) — 
22,79. 3. Андрей Говоров (Украина) — 22,84.
Женщины. 100 м, баттерфляй. 1. Сара Шёстрём (Швеция) 
— 55,53. 2. Эмма Маккеон (Австралия) — 56,18. 3. Келси Уор-
релл (США) — 56,37… 7. Светлана Чимрова (Россия) — 57,24. 
200 м, комплекс. 1. Катинка Хоссу (Венгрия) — 2.07,00. 2. Юй 
Охаси (Япония) — 2.07,91. 3. Мэдисин Кокс (США) — 2.09,71.

Фехтование
Чемпионат мира в Лейпциге (Германия)
Женщины. Команды. Рапира. 1. Италия. 2. США. 3. Россия 
(Инна Дериглазова, Анастасия Иванова, Светлана Трипапина, 
Аделина Загидуллина).

Мужчины. Команды. Сабля. 1. Южная Корея. 2. Венгрия. 3. 
Италия… 8. Россия (Камиль Ибрагимов, Дмитрий Даниленко, 
Алексей Якименко).

Теннис
Турнир ATP в Бостаде (Швеция).  
Призовой фонд — €540 тыс.
Финал. Давид Феррер (Испания, 8)—Александр Долгополов 
(Украина) 6:4, 6:4.

Турнир ATP в Ньюпорте (США).  
Призовой фонд — $600 тыс.

Финал. Джон Иснер (США, 1)—Мэттью Эбден (Австралия) 6:3, 
7:6 (7:4).

Турнир ATP в Умаге (Хорватия).  
Призовой фонд — €485 тыс.

Финал. Андрей Рублев (Россия)—Паоло Лоренци (Италия, 4) 
6:4, 6:2.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 7750 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7465. 3 (3). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 6545. 4 (4). Новак Джокович (Сер-
бия) — 6325. 5 (5). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
6140. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 5075. 7 (7). Доминик 
Тим (Австрия) — 4030. 8 (8). Кеи Нисикори (Япония) — 3740. 
9 (9). Милош Раонич (Канада) — 3310. 10 (10). Григор Димит-
ров (Болгария) — 3160. 11 (11). Александр Зверев (Герма-
ния) — 3070. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга — 2805. 13 (14). 

Давид Гоффен (Бельгия) — 2605. 14 (15). Томаш Бердых  
(Чехия) — 2570. 15 (16). Пабло Карреньо (Испания) — 2350. 
16 (13). Гаэль Монфис (оба — Франция) — 2275. 17 (18). Лю-
ка Пуйе (Франция) — 2255. 18 (19). Роберто Баутиста (Ис-
пания) — 2245. 19 (17). Джек Сок (США) — 2245. 20 (21). 
Джон Иснер (США) — 2045... 32 (33). Карен Хачанов — 
1249... 48 (49). Даниил Медведев — 902... 49 (74). Ан-
дрей Рублев — 895... 71 (88). Андрей Кузнецов — 680... 
85 (76). Михаил Южный — 605... 98 (92). Евгений Дон-
ской (все — Россия) — 549.

Рейтинг WTA

1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6855 очков. 2 (2). Симона 
Халеп (Румыния) — 6670. 3 (3). Анжелик Кербер (Германия) — 
5975. 4 (5). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4990. 5 (6). Эли-
на Свитолина (Украина) — 4935. 6 (7). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 4780. 7 (4). Джоанна Конта (Великобритания) — 4750. 
8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 4500. 9 (9). Винус 
Уильямс (США) — 4157. 10 (10). Агнешка Радваньска (Поль-
ша) — 3985. 11 (11). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3580. 
12 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 3530. 13 (13). Кристина 
Младенович (Франция) — 3155. 14 (14). Петра Квитова (Чехия) 
— 3135. 15 (15). Серена Уильямс — 2810. 16 (16). Мэдисон Кис 
(обе — США) — 2353. 17 (17). Анастасия Севастова (Латвия) — 
2265. 18 (18). Анастасия Павлюченкова — 2160. 19 (19). 
Елена Веснина (обе — Россия) — 2121. 20 (20). Каролин Гар-
сия (Франция) — 1955… 33 (31). Дарья Касаткина — 1520... 
59 (59). Екатерина Макарова — 1025... 67 (65). Ната-
лья Вихлянцева — 933... 84 (85). Евгения Родина — 712... 
88 (92). Екатерина Александрова — 686... 173 (171). 
Мария Шарапова (все — Россия) — 310.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

России полегчало  
с супертяжелым весом
Александр Устинов  
может вернуть ей чемпионское звание  
в самой престижной категории

В ближайшее время у Рос-
сии может снова появиться 
чемпион мира в наиболее 
престижной в профессио-
нальном боксе — супертя-
желой — категории. Шанс 
стать им имеет Александр 
Устинов. Всемирная бок-
серская ассоциация (WBA) 
уже санкционировала его 
бой за титул так называе-
мого регулярного чемпио-
на с пуэрто-риканским ве-
тераном Фресом Окендо, 
который, скорее всего, со-
стоится в октябре в Баку.

ромоутер российско-
го супертяжеловеса Алексан-
дра Устинова Владимир Хрю-
нов вчера подтвердил 

”
Ъ“ ин-

формацию о том, что Всемир-
ная боксерская ассоциация 
санкционировала бой Усти-
нова с пуэрториканцем Фре-
сом Окендо. По словам госпо-
дина Хрюнова, стороны, уже 
начавшие переговоры, долж-
ны подписать контракт на 
участие в поединке в течение 
месяца. Если договор не бу-
дет заключен, WBA проведет 
положенные в таких случа-
ях торги за право организо-
вать матч. Владимир Хрюнов 
сообщил, что наиболее веро-
ятным местом его проведе-
ния является Баку: планиру-
ется, что бой будет включен 
в программу большого вече-
ра бокса 2 октября. Как цент-
ральное его событие анонси-
рован поединок между чрез-
вычайно популярным азер-
байджанцем Рамалом Ама-
новым и американской су-
перзвездой Забом Джудой.

На кону в матче между 
Александром Устиновым и 
Фресом Окендо будет стоять 
звание так называемого ре-
гулярного чемпиона мира. 
WBA учреждает его в тех слу-
чаях, когда у организации 
появляется суперчемпион — 
боксер, владеющий и поясом 
какой-либо другой структу-
ры. В настоящий момент су-
перчемпионом является бри-
танец Энтони Джошуа, кото-
рому принадлежит также ти-
тул IBF. Победитель поедин-
ка Устинова с Окендо авто-
матически приобретет и ста-
тус претендента на встречу с 
Джошуа. Владимир Хрюнов 
рассказал, что «уже общал-
ся» с его промоутером Эдди 
Хирном по поводу матча сво-
его клиента с британцем, ко-
торый весной нокаутировал 
легендарного украинца Вла-
димира Кличко.

Александра Устинова мож-
но назвать боксером, дотер-
певшим до чемпионского 
шанса. Ему уже 40, а в профес-
сионалах он выступает с сере-
дины прошлого десятилетия 
и успел провести 35 боев. Бок-

сер гигантских габаритов (его 
рост превышает два метра) 
потерпел всего одно пораже-
ние — в 2012 году от болгари-
на Кубрата Пулева, а из 34 вы-
игрышей 25 добился нокау-
том. При этом досрочно Усти-
нов завершил все четыре по-
следних поединка.

О том, что Александр Усти-
нов должен оспаривать чем-
пионское звание, его пред-
ставители говорили еще в 
прошлом году. Основанием 
для таких требований стал 
инициированный WBA сво-
еобразный турнир, целью ко-
торого было выявить лучше-
го супертяжеловеса. Он со-
стоял из двух полуфиналов 
и финала. Состав одного из 
полуфинальных поединков 
был абсолютно очевиден. В 
ноябре 2015 года британец 
Тайсон Фьюри сенсационно 
отнял чемпионский титул у 
непобедимого на протяже-
нии целого десятилетия Вла-
димира Кличко, после чего 
стороны практически сразу 
же договорились о реванше. 
Вторую пару составили куби-
нец Луис Ортис и Александр 
Устинов.

Между тем красивая идея 
с турниром так и не была ре-
ализована. Проблемы поя-
вились с обоими полуфина-
лами. Сначала выяснилось, 
что Луис Ортис не горит же-
ланием встречаться с Алек-
сандром Устиновым. Причем 
уклоняться от боя под разны-
ми предлогами ему не поме-
шал даже тот факт, что WBA 
устроила официальные тор-
ги за право его организации. 
Сорвался и матч-реванш 
Тайсона Фьюри и Владими-
ра Кличко. Британец, кото-
рый признался, что страдает 
от депрессии, а для борьбы с 
ней употреблял кокаин, сам 
попросил WBA лишить его 
титула чемпиона мира, по-
скольку ему требуется пере-
рыв в карьере для лечения. 

Звание Фьюри оказалось ва-
кантным. А вскоре возник 
вариант с поединком между 
Владимиром Кличко и сооте-
чественником Фьюри Энто-
ни Джошуа, реализованный 
на практике.

Ожидание Александром 
Устиновым шанса могло еще 
затянуться. После краха идеи 
с турниром WBA в качест-
ве боя за титул регулярного 
чемпиона санкционировала 
матч между Фресом Окендо 
и американцем Шенноном 
Бриггсом, несмотря на то что 
в рейтинге WBA они распо-
лагаются ниже занимающе-
го третью строчку россияни-
на. Он должен был пройти 3 
июня. Устинову помогли об-
стоятельства. Бриггс был дис-
квалифицирован из-за по-
ложительного допинг-теста: 
его анализы показали уро-
вень тестостерона, превыша-
ющий разрешенный. WBA 
после переговоров, которые 
Владимир Хрюнов охаракте-
ризовал как «долгие и напря-
женные», согласилась предо-
ставить право драться с Окен-
до Устинову.

Отечественные боксеры 
не владели титулом чемпио-
на мира в супертяжелом ве-
се уже почти четыре года. По-
следним россиянином, ко-
торому принадлежал пояс 
(тоже по версии WBA), был 
Александр Поветкин, рас-
ставшийся с ним после боя с 
Владимиром Кличко в октя-
бре 2013 года.

Перспективы Александ-
ра Устинова вернуть звание 
России следует признать не-
плохими. Его соперник — из-
вестный боксер, по ходу ка-
рьеры трижды выступавший 
в чемпионских боях (все три 
— с Крисом Бердом, Джоном 
Руисом и Русланом Чагаевым 
— Окендо проиграл). Но пу-
эрториканец еще старше Ус-
тинова (ему уже 44), а к тому 
же после поединка с Чагае-
вым в июне 2014 года он ни 
разу не выходил на ринг, пе-
ренеся во время затяжного 
перерыва операцию на трав-
мированном плече.

Алексей Доспехов
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Его поздравляет президент Федерации бас-
кетбола России Андрей Кириленко:
— Уважаемый Андрей Владимирович! От 
всего сердца поздравляю Вас с днем рожде-
ния и желаю счастья, семейного благополу-
чия, бесконечной удачи, сохранять бо-
дрость духа и продолжать так же успешно 

руководить баскетбольным клубом ЦСКА. 
Рад оказаться с Вами по одну сторону барри-
кад и развивать баскетбол в нашей стране! С 
уважением и пожеланием всего самого луч-
шего, Андрей Кириленко.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года президенту— 
генеральному директору профессионального 
баскетбольного клуба ЦСКА Андрею Ватутину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Р
На роль основного поставщика очков в первую 
очередь должен претендовать «Зенит», пригла-
сивший амбициозного итальянского тренера  
Роберто Манчини и активно проявивший себя  
на трансферном рынке

П В 40 лет Александр 
Устинов наконец  
дождался шанса  
провести  
чемпионский бой      
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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